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Многое увидели, 
и многое удивило

Считаные дни. Выражение и состояние, знакомое каждому из нас. Как приятно, если дни, ко-
торые считаешь, предваряют начало события радостного и долгожданного, волнующего своим 
приближением. Именно в таком позитивном, приподнятом настроении находились накануне 
поездки в Азербайджан нотариусы Ставрополья.

РАСШИРЯЯ ГРАНИЦЫ

Ждать действительно было чего. 
Путешествие включило в себя ем-
кую и содержательную по напол-
нению рабочую поездку по обмену 

опытом, а радушие и гостеприим-
ство принимающей стороны вызва-
ли самые добрые и искренние от-
ветные чувства.

– Это была заранее запланиро-
ванная зарубежная стажировка в 
рамках программы Центра зару-
бежных стажировок «Новое в эко-
номике, управлении и технологии. 
Опыт зарубежных стран» с участи-
ем в международном семинаре по 
обмену опытом, – поясняет прези-
дент нотариальной палаты Став-
ропольского края, заслуженный 
юрист РФ Николай Кашурин. – По 
решению правления нашей пала-
ты она стала поощрением и благо-
дарностью сообщества коллегам, 
которые активно проявили себя 

в период подготовки ко Второму 
фестивалю КВН среди нотариаль-
ных палат субъектов РФ «Ну вот, 
нотариат уже не тот!» и во время 

его проведения в сентябре 2018 
года у нас в крае, показав отлич-
ные результаты.

Напомним, что команда КВН 
нотариата Ставрополья и на этом 
фестивале не сдала позиций: как 
и годом ранее на первом КВН в 
Красноярске, вновь заняла первое 
место. Вклад каждого участника 
команды был по достоинству оце-
нен сообществом. К делегации, 
которую возглавил Николай Кашу-
рин, присоединились некоторые 
старшие коллеги, и вот наступили 
те самые долгожданные восемь 
майских дней, которые дружная 
команда нотариата Ставрополья 
провела в Азербайджане. Что они 
в себя вместили? Узнаем из пер-
вых уст.

Такие встречи 
редки и дороги
Николай Кашурин, президент 

НПСК, заслуженный юрист РФ:
– У меня и моих коллег зрело-

го возраста есть опыт подобного 
рода поездок и есть с чем срав-
нить, что вспомнить. А вот для 
молодых нотариусов Ставропо-
лья, которых в нашей команде 
было в разы больше, эта стажи-

ровка стала первой из зарубеж-
ных.
Отрадно было наблюдать ре-

акцию молодежи на то, что они 
видели и узнавали во время этой 
поездки, чувствовать их искрен-
нее желание взять максимум с 
практической, профессиональ-
ной стороны, пополнить опыт и в 
то же время – готовность расска-
зать о том, чем живут и что знают 
сами.
Молодые нотариусы нашей па-

латы очень содержательно вы-
ступали на международном се-
минаре, который организовали и 
провели сотрудники Министер-
ства юстиции Азербайджана, ак-
тивно участвовали в программе 
Центра зарубежных стажировок, 
включались в дискуссии на про-
фессиональные темы и сами ини-
циировали таковые постоянно. 
Это позволило и российской, и 
азербайджанской сторонам прак-
тически постоянно находиться в 
диалоге, получая максимальную 
пользу от общения.

>> Продолжение на стр. 10-11

Текст Елены Гончаровой   Фото предоставлены Иваном Кашуриным

«Аладдин», 
мороженое 
и шарики 
желаний
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Он был избран практически единогласно: 
из нотариусов, принявших участие в отчетно-
выборном собрании, только три голоса были 
отданы в пользу другого кандидата. Опро-
сы участников голосования дали понять: 
интриги здесь не было и быть не могло, все 
предельно ясно, институту нотариата регио-
на идти вперед только с Кашуриным. Но вот 
почему? Спросим у коллег.

Не привык оставаться в тени
Елена Глазунова, член правления НПСК, 

нотариус города Ставрополя: «Заслу-
женный юрист Российской Федерации, по-
четный гражданин Ставропольского края, он 
не привык оставаться в тени, всегда в центре 
событий, не боится принимать удар на себя, 
отстаивать принципы и убеждения, в кото-
рые верят он и его коллеги. В крае, Северо-
Кавказском федеральном округе и России в 
целом имя руководителя нотариата Ставро-
полья не просто известно.
Его уважают, ему доверяют, к его мнению 

прислушиваются, ведь не понаслышке знают 
о его надежности и честности, проницатель-
ности и невероятном трудолюбии. Зачем же 
менять лучшее на хорошее? Будем верны 
нашему пути, чувствуя сложившиеся за эти 
годы сплоченность и единство коллектива, 
желание не отбывать время на работе, а тру-
диться с отдачей, да еще и применять себя 
и свои способности в сообществе – работая 
в комиссиях, участвуя в общественно значи-
мых делах. Это здорово и правильно!
Зинаида Рубанова, председатель Сове-

та ветеранов НПСК: «С нотариатом – но-
вым, воссозданным, как Николай Иванович 
говорит, реанимированным, – он находился 
у истоков его формирования, прошел непро-
стые годы становления и развития и остал-
ся верен ему по сей день. А познакомился и 
проникся пониманием и уважением к этому 
институту он еще при госнотариате – воз-
главляя отдел юстиции Ставропольского 
крайисполкома. Тогда мы узнали его, а он 
многих из нас. Кстати, Николай Иванович 
был первым и единственным из начальни-
ков, кто интересовался судьбой нотариата и 
приходил к нам на собрания.
С той поры мы неразлучны и очень рады, 

что посчастливилось на заре создания нашей 
палаты принять верное и мудрое решение – 
выбрать проводником и лидером человека 
с совестью и честью, готового не жалея сво-
их сил работать для укрепления нотариата, 
пропагандировать его идеи и очень точно, 
точечно управлять кораблем по имени нота-
риат Ставрополья. Это большая удача и наше 
общее счастье, что с нами такой человек. 
Спасибо Николаю Ивановичу за поддержку 
и понимание, помощь во всем и всегда».
Наталья Кайванова, нотариус Буден-

новского района: «Это уникальный чело-
век, второго такого просто нет. Ну пред-
ставьте, как можно на столь высоком уровне 
организовывать работу нашего сообщества, 
руководить аппаратом палаты, который опе-
ративно и слаженно помогает нам во всем, 
а еще более десяти лет возглавлять Ставро-
польское региональное отделение Ассоциа-
ции юристов России, второй созыв стоять у 
руля Общественной палаты Ставропольского 
края, начав эту работу с нуля и выведя, как и 
все остальные направления, на высочайший 
уровень.
Как мы знаем, нотариальная палата Став-

рополья по итогам единственного в исто-
рии небюджетного нотариата нашей стра-
ны конкурса Федеральной нотариальной 
палаты была признана лучшей в России, а 
региональное отделение АЮР регулярно 
подтверждает свои лидирующие позиции 
по итогам проводимого Ассоциацией юри-
стов России мониторинга активности, как и 
Общественная палата края неоднократно 
отмечалась в числе лидеров и активистов по 
различным направлениям деятельности.
И это только вершина айсберга, ведь Ни-

колай Иванович возглавляет окружное отде-
ление АЮР в СКФО, является членом Совета 
старейшин и членом президиума в Обще-
ственном совете СКФО, членом президиума 
Совета общественных палат России. Он вез-

де успевает и все делает на отлично. Мы гор-
димся нашим президентом!

Очень человечный человек
Виктория Бурлуцкая, нотариус Апана-

сенковского района, член Совета моло-
дых нотариусов Ставрополья: «Знаете, 
есть на ТВ такая передача «Лучше всех!». Так 
вот наш Николай Иванович, вне сомнений, 
более чем подходит под это описание – он 
лучше всех, самый-самый, и если это обидит 
кого-то, пусть меня простят, но он именно 
такой!
Наш президент нередко говорит нам о 

важности знания и сохранения истории но-
тариата, говорит, что без крепких корней не 
может быть красивой и мощной кроны у на-
шего древа нотариата. Я согласна и добав-
лю, что этой кроны не было бы и без Николая 
Ивановича, который все эти годы был и оста-
ется для нашего древа стволом, тем звеном, 
без которого невозможно представить ни 
вчера, ни сегодня, ни завтра. На нем все дер-
жится, с ним нам не просто по пути: мы идем 
за ним, верим ему и надеемся на него.
А для молодых нотариусов он неоспоримый 

пример во всем, непререкаемый авторитет, 
эталон. Но он же и наш первый и самый на-
дежный друг, советами которого очень доро-
жим. Поэтому, я уверена, все мои коллеги по 
Совету молодых рады, что Николай Иванович 
с нами. Удачи и счастья, наш президент, мы 
всегда рядом и надеемся, на нас можно будет 
положиться».
Лариса Шаповалова, вице-президент  

НПСК, член правления НПСК, нотариус 
города Ставрополя: «Почему мы выбрали 
Николая Ивановича? Потому что он человек 
дела, то, что говорит, что обещает, всегда ре-
ализует, доводит до конца. С ним мы спокой-
ны и всегда знаем: отличный результат будет 
в любой работе, потому что все делается на 
совесть и с душой. Николай Иванович очень 
порядочен, всегда и ко всем справедлив и в 

связи с этим бывает строг, а бывает мягок, 
доброжелателен. Он может в нескольких 
словах и за несколько минут перевоспитать 
человека, не терпит лени и пустословия, сам 
очень цельный и собранный, всегда в деле, 
моторный.
Можно долго говорить о нем и перечислять 

все его качества, но можно сказать коротко: 
это очень человечный человек, и больше ни-
чего не надо добавлять.
Хочется одного: чтобы он был всегда ря-

дом. Я лично мечтаю работать под его руко-
водством еще многие-многие годы и очень 
рада, что он с нами и что он, как обычно и как 
правильно, – впереди нас».

Наша вера основана 
на конкретных вещах
Людмила Ващенко, ветеран нота-

риата НПСК: «Наше сообщество верит в 
Николая Ивановича, потому что верит ему. 
Эта вера основана на конкретных вещах. 
Наш президент ставит цели и достигает их 
сообща с нами. Он работает во благо всех и 
каждого, причем под всеми я подразумеваю 
не только нотариусов и остальных предста-
вителей нотариата края, но вообще всех, кто 
к нему обращается и кто его даже не зна-
ет, – всех жителей Ставрополья, для которых 
за прошедшие 26 лет в крае создан такой 
надежный, мощный и крепкий, эффективно 
действующий механизм защиты прав и инте-
ресов, институт нотариата.
Мы столько прошли вместе и порой, согла-

сившись с аргументами Николая Ивановича, 
с коллегами по правлению или сообща кол-
лективом нотариусов принимали непопуляр-
ные решения, но в итоге всегда приходили к 
выводу, что наш руководитель прав. С ним 
у нас сложился коллектив единомышлен-
ников. Неоднократно слышала от коллег 
мнение, что мы как одна большая дружная 
семья, и полностью согласна с этим: с Нико-
лаем Кашуриным мы счастливые люди!

А сколько он сделал и делает для вете-
ранов нотариата Ставрополья! Никто из нас 
не чувствует себя обделенным или забытым, 
все заняты интересными и важными делами, 
ведь Николай Иванович создал все условия 
для нашей сопричастности коллективу. Мы 
социально зрелые люди, люди, которые чув-
ствуют свою состоятельность, которые, даже 
уйдя на заслуженный отдых, применимы и 
уважаемы в сообществе.
Мы знаем: если в коллективе обществен-

ные интересы стоят на первом месте, если не 
доминируют интересы личные, индивидуаль-
ные, все будет отлично, и та планка, которую 
мы сообща подняли и удерживаем по всем 
направлениям, не снизится».
Денис Пеньков, нотариус Предгорного 

района, член Совета молодых нотариусов 
Ставрополья: «На самом деле достойнее и 
лучше кандидатуры нет. При этом в понятие 
«достойнее» я вкладываю то, что никто бы с 
такой верой в силу нашего сообщества не по-
тянул палату. Николай Иванович на самом 
деле первый из лучших и лучший из нас. Сво-
им терпением, мудростью и трудолюбием он 
всех объединяет и нацеливает. Он как ледо-
кол пробивает интересы нотариата, стоит на 
защите прав соотечественников, очень много 
делает для жителей нашего края в реализа-
ции социально ориентированных проектов.
Замечательно, что за эти годы у нас сложился 

коллектив умных, способных и пытливых, а глав-
ное, неравнодушных людей. При таком наборе 
качеств и таком руководителе нам многое по 
плечу. И это не удивительно, что в ходе голосо-
вания не возникло никаких кулуарных интриг: 
кандидатура Николая Ивановича для нас была 
безапелляционной и, как видим, была принята 
подавляющим большинством голосов».
Нотариусы Ставрополья от всей души по-

здравляют своего президента с переизбра-
нием, желают ему новых успехов и достиже-
ний на этом поприще, крепкого здоровья и 
жизненного благополучия! 

ЛИДЕР

Достойнее и лучше 
кандидатуры нет

Нотариальное сообщество Ставропольского края провело выборы своего лидера. 
Голосование, согласно Основам законодательства РФ о нотариате и Уставу нота-
риальной палаты Ставрополья, было тайным, на пост президента претендовало 
две кандидатуры. В итоге уже в шестой раз за 26-летнюю историю небюджетного 
ставропольского нотариата президентом НПСК на очередную пятилетку избран 
Николай Кашурин.

Текст Елены Гончаровой   Фото Евгения Живолупа
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Общение по важнейшим темам – 
вопросам применения законода-
тельства о противодействии ле-
гализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, и 
финансированию терроризма, а 
также вопросам налогообложения 
нотариусов – состоялось в одном 
из красивейших уголков Ставро-
польского края – на берегу озера в 
гостиничном комплексе «Золотые 
пески». Организатором целевого 
инструктажа-семинара выступила 
краевая нотариальная палата.

Быть предельно 
внимательным к ПОД/ФТ
Конференц-зал полон. Здесь со-

брались нотариусы и их помощники 
из нотариальных контор всего реги-
она, чтобы встретиться с уважаемым 
лектором – кандидатом экономиче-
ских наук, профессором, научным 
консультантом Федеральной нота-
риальной палаты, научным руково-
дителем образовательных программ 
по налогам и налогообложению ин-
ститута экономики недвижимости 
при государственном университете 
«Высшая школа экономики», членом 
Экспертного совета при Торгово-
промышленной палате РФ по совер-
шенствованию налогового законо-
дательства Галиной Волковой.
Галину Александровну на Став-

рополье знают и ценят. Неодно-
кратно она приезжала с лекциями 
и за десятилетия общения обрела 
здесь самых настоящих друзей. 
Об этом сказал в приветственном 
слове президент нотариальной 
палаты Ставрополья, заслужен-
ный юрист РФ Николай Кашурин, 
особо подчеркнув высокий про-
фессионализм лектора:

– Это большая удача, что Галина 
Александровна откликнулась на 
наше приглашение и смогла изы-
скать в своем плотном рабочем гра-
фике время для этой встречи. Мы 
благодарны ей за неизменную от-

зывчивость, искреннее желание по-
мочь, за то, что она в ущерб личному 
времени откликается и на протяже-
нии многих лет неизменно остается 
с нами, не жалеет сил, живет для 
нотариата, повышая уровень важ-
нейших для нотариусов Ставро-
польского края знаний в сфере про-
фессионального применения.
Целевой инструктаж. Это поня-

тие – строгое, формальное, лишен-
ное каких бы то ни было эмоцио-
нальных оттенков – совершенно не 
отражало сути того, что вместили 
в себя часы общения с лектором. 
Время прошло очень насыщенно и 
интересно – в искреннем диалоге 
коллег, говорящих на одном языке 
и понимающих значимость расстав-
ления в контексте общения всех то-
чек над i: еще бы – тема обязывает.
Нотариат – надежный помощник 

Росфинмониторинга в борьбе с ле-
гализацией (отмыванием) доходов, 
полученных преступным путем, и 
финансированием терроризма (то 
есть ПОД/ФТ). На протяжении семи 
лет с нотариусами проводятся по-
добные инструктажи, и в отличие 
от предыдущих этот стал для его 
участников не только повторением 
и закреплением уже известной ин-
формации, но и получением новой. 
Изменилось законодательство, по-

явились новые тонкости в обсуж-
даемой теме. О них-то и шла речь.
Галина Волкова умеет держать 

внимание зала, мастерски сочетать 
объемы новой информации и живость 
ее разъяснения. Простой и вместе с 
тем очень точный язык помогал, как 
впоследствии отмечали участники 
мероприятия, освоить материал бо-
лее подробно, многое запоминалось, 
ибо было преподнесено с примерами 
из опыта коллег других регионов.

Ценная информация, 
понятная каждому
Вот, как рассказала об инструк-

таже нотариус города Ставрополя 
Наталья Юрина:

– Каждый из нас, нотариусов, зна-
ком с исключительной многогран-
ностью нашей профессии, но вряд 
ли еще пару лет назад кто-либо мог 
предположить о необходимости 
осуществления лично нотариусом 
действий, напоминающих в неко-
тором роде оперативно-разыскные 
мероприятия. Однако, исходя из со-
держания законодательных актов, 
нотариус должен выяснить источник 
финансирования сторон договора, 
а также в кратчайшие сроки забло-

кировать денежные средства лиц, 
причастных к отмыванию доходов, 
полученных преступным путем. На 
многие связанные с этим вопросы 
представители нотариального со-
общества Ставропольского края 
получили исчерпывающие отве-
ты от Галины Волковой. При этом 
большое внимание лектором было 
уделено организации внутреннего 
контроля, ведь именно благодаря 
Галине Александровне нотариусам 
предоставлены примерные правила 
внутреннего контроля в сфере ПОД/
ФТ, которые были утверждены и уже 
применяются многими нашими кол-
легами. Тогда же нам были разъяс-
нены положения о критериях по вы-
явлению подозрительных операций, 
мерах по противодействию легали-
зации доходов, полученных преступ-
ным путем, хранении информации. 
Кроме того, в наше распоряжение 
предоставлена подробная инструк-
ция по предоставлению сведений в 
Росфинмониторинг. Стоит отметить, 
даже сотрудниками Росфинмонито-
ринга признано закрепление регла-
ментом совершения нотариальных 
действий наиболее полного перечня 
мер по идентификации клиентов и 
фиксированию информации.
Говоря о том, что такое подо-

зрительная сделка, или приводя 

расшифровки таких аббревиатур, 
как ПОД/ФТ, ФАТФ, говоря о 40 
рекомендациях последних, базо-
вых и ключевых требованиях ФЗ от 
07 августа 2001 года № 115-ФЗ «О 
противодействии легализации (от-
мыванию) доходов, полученных пре-
ступным путем, и финансированию 
терроризма» и многом другом, Га-
лина Александровна демонстриро-
вала презентацию на экране, дабы 
доносимая информация восприни-
малась и запоминалась лучше.

– В ходе инструктажа нам была 
дана очень ценная информация, и 
сделано это было простым языком, 
в понятных каждому рекоменда-
циях, – отзывается об инструктаже 
помощник нотариуса города Кис-
ловодска Дарья Гуркина. – Галина 
Александровна подробно расска-
зала о нормах Федерального зако-
на № 115-ФЗ, где нотариус назван 
субъектом, который при иденти-
фикации клиента, представителя 
клиента в случае удостоверения 
сделок с недвижимым имуществом 
при любых основаниях полагать, 
что сделки осуществляются в целях 
легализации (отмывания) доходов, 
полученных преступным путем, или 
финансирования терроризма, обя-
зан незамедлительно направить 
информацию в Росфинмониторинг 
для дальнейшего проведения про-
верки. При этом исполнение ПОД/
ФТ носит сплошной, непрерывный 
характер. Ответственный сотруд-
ник исполняет требования ПОД/ФТ 
согласно утвержденному докумен-
ту Правил внутреннего контроля. 
Российские меры ПОД/ФТ соответ-
ствуют мировым стандартам, Рос-
сия является членом ФАТФ (Группа 
разработки финансовых мер борьбы 
с отмыванием денег). В настоящее 
время документооборот по ПОД/
ФТ ведется только в электронной 
форме через личные кабинеты на 
сайте Росфинмониторинга с исполь-
зованием электронной подписи. 
Также лектор детально рассказала 
об информационном письме Рос-
финмониторинга от 01 марта 2018 
года, в котором внимание уделено 
институту исполнительной надписи 
нотариуса. Исполнительные над-
писи нотариусов могут использо-
ваться в качестве основания для 

возбуждения исполнительного 
производства и последующего спи-
сания денежных средств со счета 
должника по исполнительному ли-
сту в целях легализации операций 
по «обналичиванию» денежных 
средств, совершения «транзитных» 
переводов на счета третьих лиц в 
цепочке транзакций, направленных 
на вывод средств в теневой оборот. 
В таких случаях основанием для со-
вершения исполнительной надписи 
нотариуса является, по сути, фик-
тивная задолженность, что позво-
ляет недобросовестным клиентами 
избегать применения к ним мер по 
снижению рисков, проводимых кре-
дитными организациями.

Налоги и нотариат: 
знать и применять
Емкий – именно так отзывались 

об инструктаже все, кто его про-
шел. И добавляли, что при всем 
обилии материала он получился 
разложенным по полочкам, тща-
тельно разъясненным.

– Это благодаря удивительной 
способности Галины Александров-
ны сделать любую, даже самую 
непростую тему прозрачно ясной, – 
добавляет член правления НПСК, 
нотариус Георгиевского городского 
округа Лариса Хаустова. – Инструк-
таж занял много часов и потребовал 
от слушателей внимания. Но, по его 
окончании, ни у кого не было ощу-
щения усталости, все подтвердили, 
что усвоили эту важнейшую инфор-
мацию успешно, и перешли ко вто-
рой части нашей учебы.

Далее были рассмотрены вопро-
сы налогообложения нотариуса. 
Как было отмечено нотариусами 
Ставрополья, Галина Волкова ще-
дро поделилась с ними знаниями 
в сфере налогообложения, в том 
числе, правилами фиксирования и 
предоставления в налоговые орга-
ны сведений о расходах.
Одна презентация сменяла дру-

гую (при этом все они были пере-
даны лектором нотариату Ставро-
полья, записаны на флэш-карты 
и днем позже получены каждым 
нотариусом для изучения). Не обо-
шлось в этот день и без вопросов 
зала, которые, не расходясь с тема-
тикой дискуссии, касались и не ме-
нее подробно разъясненной темы 
«Нотариус-работодатель», а также 
ведения учетной политики, вопро-
сов, связанных с подачей деклара-
ций, проведения камеральных про-
верок и много другого.

– Бесценными для участников се-
минара стали предоставленные Га-
линой Александровной материалы 
в сфере оформления трудовых от-
ношений, ведь в организации дея-
тельности нотариуса немаловажную 
роль играют верно оформленные 
трудовые договоры, штатное распи-
сание, приказы, иные документы, – 
говорит нотариус города Ставропо-
ля Марина Тафинцева.
В завершение мероприятия под-

вели его итоги. Было объявлено, что 
в результате проведенной аттестации 
по целевому инструктажу всем, кто 
успешно ее прошел, позже будут выда-
ны соответствующие свидетельства. 

Темы две, 
знаний больше

P. S.
А настоящей искренней нотой признательности за эту встречу, как 
и за многие другие до нее, за помощь нотариальному сообществу 
Ставропольского края в повышении квалификации, возможность из 
года в год быть в курсе различных изменений законодательства и его 
применения, за взаимодействие, как выразился Николай Кашурин, 
«в режиме неограниченного доступа» Галина Волкова получила из 
рук руководителя нотариата края медаль «25 лет нотариальной па-
лате Ставропольского края».
Это был очень трогательный момент, когда оценка труда гостьи, 
коллеги и друга нотариата Ставрополья, помимо особенной и дорогой 
для профессионалов нотариата награды, была единодушно подкре-
плена овациями зала.
Галина Александровна смахнула непрошеную слезинку и улыбну-
лась, прижав к сердцу медаль – знак искренних чувств ее благодар-
ных учеников.

Текст Максима Ермоленко   Фото Елены Гончаровой

Два в одном. Что будет, если применить это привычное для нашего слуха выражение не 
к товару или продукту, а к такому серьезному и ответственному мероприятию, как учеба 
нотариусов? Будет целевой инструктаж-семинар, как это получилось на Ставрополье.
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Открывая собрание, президент 
НПСК, заслуженный юрист РФ Ни-
колай Кашурин представляет по-
четного гостя мероприятия – за-
местителя начальника Главного 
управления Министерства юстиции 
России по Ставропольскому краю 
Сергея Сытова.
Кворум для принятия решений 

есть. Собрание избирает счетную 
комиссию, рабочий президиум. На 
рубеже начала обсуждения много-
численных вопросов повестки – не-
сколько приятных и важных минут: 
поздравление коллег-юбиляров, а 
также представление нотариусов, 
вступивших в должность.
Последних в этот раз пятеро. В 

торжественной обстановке прися-
гу нотариуса произносят и подпи-
сывают нотариус Курского района 
Олег Белогаев, нотариус Красно-
гвардейского района Ольга Дени-
сова, нотариус города Кисловод-
ска Людмила Кузнецова, нотариус 
города Лермонтова Мария Курду-
банова и нотариус Советского го-
родского округа Михаил Курякин.
Утверждена повестка собра-

ния: она включает в себя более 
чем два десятка вопросов и, не-
сомненно, потребует длительных 
по времени и силам затрат. Пер-
вый вопрос – о принятии в члены 
нотариальной палаты Ставро-
польского края на добровольной 
основе нотариусов, сложивших 
полномочия по собственному же-
ланию. Ряды Совета ветеранов 
НПСК пополняются двумя опыт-
ными коллегами – Ниной Фроло-
вой и Галиной Курдубановой.

«Планку не опустим»
Центральную часть собрания 

занял доклад президента НПСК – 
представление отчета о работе 
правления, аппарата палаты и в 
целом нотариата края в период с 
2014 по 2018 год включительно, с 
учетом всех направлений деятель-
ности, приведением статистических 
данных в сравнительном анализе с 
предыдущими периодами.
Николай Кашурин начал вы-

ступление с афоризма: «Жизнь и 
время – два учителя. Жизнь учит 
нас правильно распоряжаться вре-
менем, а Время учит нас ценить 
жизнь». Его коллегам не надо разъ-
яснять это: прожитые сообща годы 
своей результативностью и дости-
жениями подтверждают, что ставро-
польские нотариусы время попусту 
не тратят, а значит, и жизнь ценят.

– Непростой был пройден путь, – 
подчеркнул Николай Иванович. – 
Нам пришлось преодолевать се-
рьезные сомнения и неуверенность 
в возможности долгосрочного суще-
ствования небюджетного нотариа-
та. Совместными усилиями нам это 
удалось. Поверив в неизбежность 
развития и бессрочного укоренения 
в России нотариата нового формата, 
нам удалось самое главное – сфор-
мировать дружный, очень работо-
способный, профессиональный и 
творческий коллектив, внутри ко-
торого мы научились понимать друг 
друга, верить и доверять друг другу, 
помогать и искренне поддерживать 
друг друга. В такой внутрикорпо-
ративной атмосфере мы и прожили 
очередные пять лет.
Руководитель нотариата края осо-

бенно выделил, что одной из приори-
тетных задач на протяжении этого 
времени была необходимость удер-
жания достигнутого в предыдущие 
годы уровня авторитета ставро-
польской палаты – не только внутри 
нотариального сообщества России, 
но и среди всех ветвей власти, и в 
глазах жителей края. Отрадно, что в 
отчетном периоде удалось не только 
сохранить успехи предыдущих лет, 
но и несколько их приумножить.

– О нотариусах Ставрополья не про-
сто знают в крае, в каждом городе, 

районе, в каждом населенном пункте, 
но и относятся с большим уважением. 
Достичь такого отношения удалось 
только в результате последователь-
ного и взвешенного подхода правле-
ния НПСК и всего коллектива в реали-
зации различных профессиональных 
и социально значимых проектов.
В числе таковых Николай Ива-

нович обозначил издание газет 
«Нотариальные вести» и «Юрист 
Ставрополья» и распространение 
их во все нотариальные конторы 
края, в органы власти, министер-
ства и ведомства федерального и 
краевого значения, в Федеральную 
нотариальную палату и нотариаль-
ные палаты регионов России. Это 
позволяет доносить всю необхо-
димую информацию до широкой 
аудитории читателей, от которой 
зависит формирование позитивного 
мнения и отношения к нотариату.
На протяжении всех пяти лет 

нотариальная палата продолжила 
вкладывать много сил и времени 
в реализацию ранее апробирован-
ных и уже очень востребованных 
среди населения края социальных 
проектов. Это ежегодные конкурсы 
детских рисунков «Каждый имеет 
право…» и выпуск альбомов лучших 
работ по их итогам, конкурс «За-
кон и право в СМИ», ряд проектов 
правового просвещения в краевых 
средствах массовой информации, 
благотворительных проектов для 
воспитанников детских домов, по-
жилых людей, многодетных семей, 
ветеранов Великой Отечествен-
ной войны. Активны нотариусы и в 
оказании бесплатной юридической 
помощи: за отчетный период было 
дано 10509 консультаций, что по-
могло жителям края сэкономить 
5.254.500 рублей, если считать, что 
стоимость консультации в среднем 
составляет 500 рублей. А в рамках 
проведения акции «День бесплат-
ной юридической помощи» нота-
риусами края было дано 16364 
консультации, что увеличило сум-
му сэкономленных средств еще на 
8.182.000 рублей.
Много сделано в направлении 

популяризации профессии и право-
вого просвещения. Крепко встал на 
ноги проект «Школа права»: орга-
низовано и проведено 315 уроков с 

учащимися школ, лицеев, гимназий 
и колледжей края. Наиболее важ-
ные для разъяснения темы были 
подняты в формате теле- и радио-
передач, которых прошло порядка 
400. Непосредственное участие 
принимает нотариальная палата 
в организации и проведении еже-
годной церемонии вручения ре-
гиональной юридической премии 
«Юрист года», которая завоевала 
всеобщее признание в регионе.
Большое внимание нотариат 

края уделяет и работе с молодыми 

юристами: из года в год проводятся 
конкурсы на стипендию имени А.И. 
Тихенко, на лучшую дипломную на-
учную работу. Как пояснил Нико-
лай Кашурин, уже более 20 поко-
лений выпускников крупнейшего 
в крае вуза – Северо-Кавказского 
федерального университета (ранее 
Ставропольского государственно-
го университета) – являются ак-
тивными носителями выверенной 
информации об институте нотариа-
та, о его задачах и функциях, о его 
реальных возможностях в защите 
прав и интересов граждан. При 
этом и работа с молодежью, и мно-
гие другие направления деятель-
ности по сложившейся традиции 
велись в тесном сотрудничестве 
со Ставропольским региональным 
отделением Ассоциации юристов 

России, во главе которого стоял и 
стоит Николай Кашурин, а нота-
риусы были и остаются надежными 
помощниками во всех делах и со-
циально значимых инициативах.
Кроме того, все эти годы но-

тариат Ставрополья продолжал 
вести активное взаимодействие 
с органами государственной вла-
сти, министерствами и ведомства-
ми – прокуратурой края, Главным 
управлением Минюста России по 
Ставропольскому краю, Главным 
управлением внутренних дел РФ 

по СК, Управлением Росреестра по 
СК, Контрольно-счетной палатой, 
Советом муниципальных образо-
ваний края, администрацией горо-
да Ставрополя, крайизбиркомом, 
Управлением Росфинмониторинга 
по Северо-Кавказскому федераль-
ному округу и другими.
Сообщество нотариусов края 

сегодня по-настоящему крепкое и 
дружное. Сообща принятые реше-
ния помогли и продолжают помо-
гать уверенно развивать и програм-
мы социальной поддержки членов 
нотариальной палаты, в том числе 
ветеранов нотариата Ставрополья. 
Много внимания уделяется реали-
зации внутрикорпоративных соци-
альных программ, в числе которых 
полюбившиеся коллегам спартаки-
ады, культивирующие и поддержи-

вающие в коллективе здоровый об-
раз жизни, сплачивающие коллег. 
Годы прошедшей пятилетки зна-
менует закладка капсулы с обра-
щением к нотариусам 1940-х годов, 
водворение в храм краевого центра 
иконы святых нотариев Маркиана и 
Мартирия, учреждение юбилейной 
медали «25 лет нотариальной пала-
те Ставропольского края», издание 
сборника стихотворений ветерана 
нотариата Ставрополья Надежды 
Николаевны Ковтуненко.
Особо отметил Николай Ивано-

вич и два крупнейших и значимых 
для нотариата России проекта, 
реализованных на Ставрополье. 
Первый – всероссийский кинофе-
стиваль нотариальных палат субъ-
ектов РФ «КиНотар» – был изна-
чально инициирован нотариатом 
края, поддержан правлением ФНП 
и проведен на Ставрополье.

– Этот проект позволил расста-
вить все точки над i в сохранении 
истории нотариального сообщества, 
нотариусам каждого региона рас-
сказать о своих предшественниках, 
традициях, опыте и принес Ставро-
полью ряд побед в номинациях, а 
также Гран-при фестиваля за фильм 
«Тихенко». В том же 2017 году в 
Красноярске команда КВН нота-
риусов нашего края заняла первое 
место в I Всероссийском фестивале 
среди нотариальных палат субъ-
ектов РФ, а годом спустя II Всерос-
сийский фестиваль КВН нотариата 
достойно встретил уже наш край, 
и ставропольская команда вновь 
лидировала, – напомнил Николай 
Иванович, подчеркнув ощутимый 
вклад Совета молодых нотариусов 
в работу по подготовке и прове-
дению выступлений КВН и съемок 
фильмов. – Все, что мы делали, мы 
делали на совесть, и у нас есть с чем 
сравнить результаты – и по форме, 
и по содержанию они высоки, вре-
мя прожито не зря – с отдачей, для 
сообщества и сограждан, это наш 
подход, и планку мы не опустим.

Кадры, цифры и важная 
конкретика
Доклад президента НПСК был 

продолжителен и, несмотря на это, 
воспринимался с интересом, ведь 
основывался на конкретике, кото-
рую содержали в себе прошедшие 
годы деятельности палаты. Высту-
пление коснулось и изменений в со-
ставе нотариата Ставрополья. Была 
проанализирована и охарактери-
зована деятельность правления 
палаты, члены которого, как сказал 
Николай Иванович, бескорыстно 
проработали с большим интересом 
и высочайшей ответственностью, 
принимая беспристрастные и объ-
ективные решения. Руководитель 
нотариата края адресовал самые 
добрые слова своим коллегам по 
правлению, в том числе и тем, кто 
досрочно сложил свои полномо-
чия, за их активную работу.
Переходя к финансово-хозяйствен-

ной части доклада, глава НПСК от-
метил: несмотря на то, что институт 
нотариата в крае, по своей сути, яв-
ляется одним из элементов одного 
целого большого государственного 
механизма, чутко реагирующего на 
любые изменения и сбои в этой систе-
ме, его финансово-экономические 
итоги – как в 2018 году, так и за пя-
тилетку в целом – можно охаракте-
ризовать удовлетворительными.
Было сказано и о результатах 

правоприменительной деятельно-
сти за 2018 год.

Пять лет работы завершились, 
Очередной вехой в истории нотариальной палаты Ставропольского края стало годовое 
общее собрание членов НПСК. Нотариусы Ставрополья собрались в конференц-зале го-
стиничного комплекса «Золотые пески» для подведения итогов работы за отчетный пя-
тилетний период, а также принятия ряда значимых внутрикорпоративных решений и 
построения планов на будущее.

Текст Софьи Вершининой   Фото Евгения Живолупа
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чтоб тут же начались другие
– Сделано немало, – убежден 

Николай Иванович. – Чего толь-
ко стоит работа, которую мы про-
вели в рамках взаимодействия с 
Росреестром. Если начиналось все 
с представления в Росреестр за-
явлений о государственной реги-
страции на бумажном носителе, 
то затем, хотя и «со скрипом», но 
планомерно нами были достигнуты 
значительные результаты и в сфе-
ре электронного взаимодействия с 
Росреестром. Этому способствова-
ли регулярные встречи представи-
телей с обеих сторон, вырабатыва-
емые по их итогам рекомендации 
для нотариусов и ваше стремление 
не подвести своих коллег и палату.
О результатах говорят и итоги 

проводимого на протяжении пяти 
лет Минюстом России совместно с 
Федеральной нотариальной пала-
той ежеквартального мониторинга 
взаимодействия нотариусов с ор-
ганами Росреестра. Ставрополь-
ская палата из года в год входит в 
десятку лидеров среди регионов по 
количеству переданных в электрон-
ном виде заявлений о регистрации 
прав на недвижимое имущество.
Было указано и на ряд существу-

ющих и пока неискоренимых в этом 
направлении деятельности про-
блем, таких как крайне нестабиль-

ная работа портала Росреестра, 
проблемы с оплатой государствен-
ной пошлины, предоставление не-
корректных сведений об объектах 
недвижимости, и другие. Однако, 
как отметил президент НПСК, дру-
гого пути, кроме конструктивного 
диалога и совместного преодоле-
ния временных трудностей, нет.
Николай Кашурин осветил во-

просы в сфере взаимодействия 
нотариусов Ставрополья с Росфин-
мониторингом, говорил о неукос-
нительном соблюдении законо-
дательства и правил, принятых 
палатой, о наработанном опыте по 
внедрению и развитию информа-
ционных технологий, соблюдении 
Кодекса профессиональной этики 
нотариуса в РФ и многом другом. 
Большим разделом в докладе ста-
ло освещение деятельности но-
тариусов в нотариальных округах 
края – на конкретных примерах, в 
цифрах и выводах. Завершила вы-
ступление информация о благодар-
ственных письмах, которые прихо-
дят в НПСК, в адрес нотариусов и 
работников нотариальных контор.

Комиссии, работа 
на результат и лучший 
нотариус – 2018

– Нотариат в нашем крае креп-
ко стоит на ногах и не только не 
сдает своих позиций, но каждым 
новым годом деятельности, каж-
дым новым шагом уверенно под-
тверждает свою состоятельность 
и востребованность у сограждан, 
оправдывает людское доверие и 
с честью несет возложенную го-
сударством ответственность по 
защите прав и интересов. Так мы 
жили и так продолжим жить и тру-

диться, – завершил выступление 
лидер нотариусов Ставрополья.
Эти слова подтвердили высту-

пившие после Николая Кашури-
на председатели комиссий НПСК. 
О работе ревизионной комиссии 
отчиталась ее председатель, но-
тариус Ипатовского городского 
округа Валентина Колесникова. 
Она сообщила о результатах про-
верки финансово-хозяйственной 
деятельности палаты в 2018 году 
и проверок нотариусов и сообщила 
об отсутствии нарушений.
Председатель комиссии по про-

фессиональной этике нотариусов, 
член правления НПСК, нотариус 
Новоалександровского городского 
округа Лариса Кудрявцева говори-
ла о рассмотренных на заседаниях 
комиссии дисциплинарных произ-
водствах, отметив, что за отчетный 
период не было ни одного случая, 
когда бы комиссией рассматрива-
лись вопросы о неэтичном отноше-
нии между коллегами. А ее колле-
га по правлению, нотариус города 
Ставрополя, председатель комиссии 
по методической работе Елена Гла-
зунова сказала, что комиссия орга-
низовывала и проводила очные и 
заочные заседания, а также рабочие 
встречи с Росреестром, семинары, ее 
члены принимали активное участие 

в КМС нотариальных палат, готовили 
разъяснения по ряду вопросов нота-
риальной практики и другое.
О результатах работы комиссии 

по повышению квалификации нота-
риусов сообщила ее председатель, 
член правления НПСК, нотариус го-
рода Ставрополя Татьяна Соболева, 
подчеркнув, что приоритетным на-
правлением в деятельности комис-
сии является постоянное повышение 
профессионального уровня, подроб-
нее рассказав об участии нотариусов 
края в семинарах, а особенно – в ве-

бинарах, онлайн-конференциях, ко-
торые по достоинству были оценены 
коллегами за возможность получать 
знания, находясь при этом в удален-
ном доступе.
Вице-президент НПСК, член 

правления НПСК, нотариус города 
Ставрополя Наталья Фатина высту-
пила с информацией о деятельно-
сти комиссии по взаимодействию 

со средствами массовой информа-
ции, которая традиционно сотруд-
ничает со Школой журналистики 
НПСК. Это расширяет возможности 
нотариусов овладевать журналист-
ским мастерством, осваивать азы 
и тонкости фотографии, готовить 
материалы в различных жанрах и 
публиковать их в газетах НПСК и 
краевой прессе, выступать на теле-
видении и радио.
С итогами работы комиссии по 

мониторингу качества нотари-
альной деятельности, осущест-
вляемой должностными лицами 
органов местного самоуправления 
Ставропольского края, познакоми-
ла ее председатель, член правле-
ния НПСК, нотариус Георгиевского 
городского округа Лариса Хаусто-
ва, а с конкретными результатами 
деятельности комиссии по прове-
дению проверок профессиональ-
ной деятельности нотариусов и 
исполнения нотариусами правил 
нотариального делопроизводства 
познакомила член правления НПСК, 
нотариус Ставрополя Наталья Пав-
ливская. Завершающей в череде 
этих выступлений стала информа-
ция председателя комиссии по со-
циальной поддержке членов НПСК, 
нотариуса города Ставрополя Ма-
рины Лапшиной.
По итогам докладов работа 

правления, ревизионной комис-
сии и комиссии по профессио-
нальной этике нотариусов была 
признана удовлетворительной. 
Единогласно приняли коллеги 
по нотариальному сообществу и 
постановление, предусматриваю-
щее основные направления дея-
тельности президента, правления 
и комиссий палаты на следующий 
отчетный период деятельности.
В числе поднятых и сообща об-

сужденных в этот день вопросов 
стало утверждение Положения о 

Почетном знаке НПСК «За усердие». 
Нотариусы Ставрополья едино-
душно согласились: необходимость 
учреждения такого знака назре-
вала давно. Очень важно, чтобы 
многолетний безупречный труд был 
по достоинству оценен коллегами. 
Участникам собрания был проде-
монстрирован образец Почетного 
знака, который был также одобрен.

Вишенкой на торте в повестке 
дня стал вопрос о лучшем нота-
риусе 2018 года. Задолго до собра-
ния традиционно была проведена 
большая работа по сбору инфор-
мации и выдвижению кандидатур, 
правлением палаты рассмотрены 
лучшие из лучших, и первой сре-
ди них избрана и представлена на 
утверждение сообщества канди-
датура Анны Мандрыко – предсе-
дателя Совета молодых нотариусов 
НПСК, нотариуса по Ессентукскому 
городскому нотариальному округу, 
члена комиссии по методической 
работе и комиссии по повышению 
квалификации нотариусов.

– Это всегда непростое реше-
ние – выбрать первого среди 
равных, – заметил Николай Ива-
нович. – Думаю, мы пришли к до-
стойному знаменателю.
Сказанное единогласно поддер-

жали все участники собрания. Анна 
Мандрыко под бурные аплодис-
менты получила из рук президента 
НПСК свидетельство, знак «Луч-
ший нотариус» и ценный подарок в 
память об этой взятой профессио-
нальной высоте.

– Спасибо за высокую оценку, – 
произнесла она. – Спасибо правле-
нию, вам, Николай Иванович, всем 
коллегам, молодым нотариусам, 
друзьям и близким, которые были 
рядом, помогали и поддерживали 
всегда. Это одна из самых важных 
минут в моей жизни. В такие мо-
менты понимаешь, что родители, 
наверное, тобой гордятся…
Овации зала поддержали Анну 

Владимировну, голос которой дро-
жал от волнения. Ее искренняя при-
знательность чувствовалась без 
слов и не нуждалась в словах. Было 
приятно разделить радость колле-
ги, и каждый спешил это сделать 
лично. Вот когда особо ощутима 
сила единства дружелюбного сооб-
щества ставропольского нотариата.

Незаменимая профессия
– Непривычно вашу отличную 

работу называть удовлетворитель-
ной, – так начал свое выступление 

заместитель начальника Главного 
управления Минюста РФ по Став-
ропольскому краю Сергей Сытов. 
Он отметил эффективное сотруд-
ничество нотариата и Минюста на 
протяжении всех лет с момента 
создания в регионе нотариальной 
палаты и от имени начальника 
Главного управления Галины Мо-
розовой поблагодарил Николая 
Кашурина за высокие результаты 
труда краевого нотариата.

– Как бы ни менялись полномочия 
и требования к организации дея-
тельности, мне и коллегам приятно 
работать с вами, – сказал Сергей 
Владимирович. – Сегодня институт 
нотариата – важнейший элемент 
нашего общества, а профессия но-
тариуса не только очень сложная и 
ответственная, но прежде всего не-
заменимая для соотечественников.
Сергей Сытов вручил благо-

дарственные письма нотариусам 
и ветеранам нотариата НПСК. Це-
ремония награждения на этом не 
закончилась: за ней последовало 
вручение медалей «За многолетний 
добросовестный труд в нотариате» 
I, II и III степени, юбилейной нагруд-
ной медали «25 лет нотариальной 
палате Ставропольского края». Был 
вручен ряд краевых и федераль-
ных поощрений. Почетной грамоты 
Думы Ставропольского края удосто-
ен член правления НПСК, нотариус 
города Железноводска Вячеслав 
Петкевич, почетными грамотами 

ФНП награждены член Правления 
НПСК, нотариус города Ставрополя 
Иван Кашурин и нотариус города 
Невинномысска Анна Некрасова.
Благодарность Федеральной но-

тариальной палаты объявлена но-
тариусам Виктории Бурлуцкой, Анне 
Мандрыко, Борису Коваленко и Та-
тьяне Соболевой, а нотариус Елена 
Белова удостоена Благодарности 
Ассоциации юристов России. Были 
вручены Почетная грамота Ставро-
польского регионального отделения 
АЮР, а также грамоты и благодарно-
сти нотариальной палаты Ставропо-
лья и ценные подарки.
Завершили собрание особо важ-

ные для дальнейшего развития крае-
вого нотариата вопросы. Состоялись 
выборы президента НПСК, выборы 
правления и ряда комиссий. В ходе 
тайного голосования практически 
единодушно руководителем нота-
риата Ставрополья был переизбран 
Николай Кашурин. О высочайшей 
степени доверия коллег к президенту 
и правлению НПСК стало и переиз-
брание правления в том же составе.

…Когда собрание подошло к 
концу, уже вечерело. Несколько 
заключительных слов президента 
НПСК, и разъедутся нотариусы по 
домам – чтобы утром выйти на свои 
рабочие места в конторы, начнется 
новая пятилетка, которая, конечно, 
будет еще интереснее, содержа-
тельнее, качественнее и результа-
тивнее. 
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Ее заседание, подчеркнем, 
первое после общего отчетно-
выборного собрания членов НПСК, 
открыл президент нотариальной 

палаты, заслуженный юрист РФ 
Николай Кашурин. Он обратился с 
приветственным словом к колле-
гам, особо отметив необходимость 
активизировать деятельность ко-
миссии, продолжить совершен-
ствовать ее работу, привлекая к 
участию в ее заседаниях предста-
вителей комиссий НПСК по повы-

шению квалификации нотариусов и 
по проведению проверок.
Также было предложено закре-

пить за членами комиссии темати-

ческие специализации по различ-
ным вопросам правоприменения и 
чаще проводить зональные семи-
нары.

– Методическая комиссия – одна 
из наиболее важных в нашей па-
лате. Работа в ней сложна и ответ-
ственна, ведь ее целью является 
выработка единообразной право-

применительной практики среди 
нотариусов, – резюмировал Нико-
лай Иванович.
В ходе заседания на должность 

председателя комиссии была из-
брана нотариус города Невин-
номысска, член Совета молодых 
нотариусов НПСК Анна Некрасо-
ва. Ее заместителем стала член 
Совета ветеранов НПСК Ирина 
Аршинова, которая в свое время 
посвятила многие годы работе в 
комиссии в качестве ее предсе-
дателя. Таким образом, отметил 
Николай Кашурин, эффективно 
работает механизм наставниче-
ства, происходит передача опыта 
от ветеранов молодым нотариу-
сам.
Секретарем комиссии избрали 

нотариуса Кировского городско-
го округа, члена правления НПСК, 
члена СМН НПСК Инну Дудникову.
Анна Некрасова поблагодарила 

всех за оказанное доверие и под-
черкнула, что работа нотариусов 
в комиссии – это дополнительная 
общественная нагрузка.

– Как говорят психологи, это 
выход из зоны комфорта, готов-
ность отдавать ощутимую часть 
личного времени подготовке раз-
личных обобщений, методических 
рекомендаций, заключений, разъ-
яснений и тому подобного, поиску 
ответов на сложные юридические 
вопросы наших коллег.

Анна Николаевна напомнила 
основные цели и задачи комис-
сии, перечислила обязанности ее 
председателя, подчеркнув, что ее 
нахождение в этой должности на-
лагает дополнительные обязанно-
сти организовать работу комиссии 
так, чтобы она была эффективной и 
результативной.
Также речь шла о выборе под-

ходов к деятельности, и коллеги 
пришли к выводу, что все необхо-
димо делать в системе, стремясь 
к созданию крепкой команды для 
эффективного достижения целей и 
задач комиссии.
Прежде чем перейти к обсужде-

нию и утверждению плана работы 
комиссии, председатель комиссии 
предложила провести деловую 
игру, дабы, как сказал руководи-
тель НПСК, быть готовыми исполь-
зовать в работе новые формы и 
методы.

Участники заседания разбились 
на две команды. Каждой коман-
де было дано задание составить 
из нарезанных букв пословицу. 
Содержание пословицы и у той, 
и у другой команды было иден-
тичным. Однако первой команде 
оно было сформулировано четко: 
собрать пословицу про необхо-
димость подготовки: «Не припася 
основы, ткать не садятся», а вто-
рой без конкретизации: собрать 
пословицу про необходимость 
подготовки.
Безусловно, быстрее справилась 

та команда, задача которой была 
четко сформулирована.

– Таким образом, вы убедились в 
важности предварительной подго-
товки и умении четко ставить зада-
чи, – обратилась к коллегам Анна 
Некрасова. – Тогда наша работа 
будет плодотворной и результа-
тивной. 

Методисты НПСК за чёткость 
и слаженность в действиях

Только тогда можно достичь высокого результата в основополага-
ющей для нотариального сообщества Ставрополья работе, когда в 
деятельности есть системность, четкость и слаженность, – убеж-
дены члены комиссии по методической работе нотариальной па-
латы Ставропольского края.

Текс Геннадия Сенцова    Фото Дмитрия Носикова

Текс Дины Серовой    Фото Дмитрия Носикова

Повестка дня состояла из нескольких во-
просов, в числе которых как установочные, 
организационные, ведь состав комиссии 
был сформирован после отчетно-выборного 
общего собрания членов НПСК, так и рабо-
чие.
В ходе обсуждения вопроса о выборах 

председателя комиссии ни у кого из ее чле-
нов не было сомнений: продолжить возглав-
лять работу было предложено члену прав-
ления НПСК, заместителю председателя 
Совета молодых нотариусов Ставрополья, 
нотариусу города Ставрополя Татьяне Со-
болевой.
За Татьяну Петровну проголосовали еди-

ногласно, как и за то, чтобы в должности ее 
заместителя в комиссии также на второй 
срок остался член правления НПСК, за-
меститель председателя Совета молодых 
нотариусов Ставрополья, нотариус города 
Ставрополя Иван Кашурин, а секретарем – 
председатель Совета молодых нотариусов 
НПСК, нотариус города Ессентуки Анна 
Мандрыко.

– Такой выбор коллег свидетельствует о 
доверии и удовлетворенности результатами 
работы комиссии по итогам предыдущего 
отчетного периода, – прокомментировал 
Николай Кашурин. – Но расслабляться не 
приходится: комиссия по повышению ква-
лификации была и остается одной из тех, 

от чьей системной и активной работы зави-
сит уровень профессиональной подготовки 
коллег, а ведь это основа основ нотариаль-
ной деятельности.
Участники заседания не только выразили 

полное согласие с руководителем палаты, но 
и в обсуждении следующих вопросов проя-
вили себя как команда единомышленников.
Весьма продуктивной получилась дискус-

сия по вопросу о плане работы на год. Про-
звучали предложения, которые пополнили 
предварительный план, и он получился еще 

более насыщенным и разнообразным по 
формам работы. Среди новых идей, напри-
мер, решение проводить зональные – рай-
онные, городские – семинары по информа-
ционным технологиям в нотариате.

– Это позволит, собрав нотариусов и со-
трудников нескольких нотариальных контор 
в одной, используя ее технические средства, 
информационную базу, совместить теорию и 
практику, а значит, повысить эффективность 
проводимой работы по обучению новым 
IT-технологиям, – сказала вице-президент 

НПСК, член правления НПСК, член комис-
сии, нотариус города Ставрополя Лариса 
Шаповалова.
Горячий отклик участников заседания вы-

звал и его заключительный вопрос – обучение 
стажеров нотариусов. Все сообща и каждый 
в отдельности высказались в пользу увели-
чения количеств занятий со стажерами.

– Мы помним время, когда занятия в 
рамках учебы стажеров проводились раз в 
квартал, – отметила Анна Мандрыко. – Это-
го было достаточно, потому что иными были 
условия прохождения экзамена, и за время 
занятий стажеры успевали разобрать все 
билеты и задачи к ним. Современные требо-
вания к экзаменующимся возросли: подго-
товка к экзамену проводится не по билетам 
и заранее известным вопросам, а по темам, 
при этом вопросы и задачи могут быть любы-
ми, поэтому надо встречаться и заниматься 
больше и чаще.
За предыдущий год комиссия провела 

десять занятий со стажерами, а в план это-
го года было решено включить двенадцать 
учебных встреч – по одной в месяц.

– При этом будем продолжать сочетать 
различные форматы занятий – как ауди-
торные, в нотариальной палате, так и вы-
ездные – в нотариальных конторах края, – 
подытожила Татьяна Соболева. 

«От вашей работы зависит уровень 
профессиональной подготовки коллег»
В нотариальной палате Ставропольского края «на старте новой трудовой пятилет-
ки», как выразился президент НПСК, заслуженный юрист РФ Николай Кашурин, 
состоялось заседание комиссии по повышению квалификации нотариусов.

«Комиссия по повышению квалифи-
кации была и остается одной из тех, 
от чьей системной и активной работы 
зависит уровень профессиональной 
подготовки коллег, а ведь это основа 
основ нотариальной деятельности».                       

Николай Кашурин
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ТРАДИЦИИ

ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ «НОТАРИАЛЬНЫЕ ВЕСТИ» СОВЕТА МОЛОДЫХ НОТАРИУСОВ СТАВРОПОЛЬЯ

– Участие в этой акции несет 
важнейший подтекст – попол-
нять багаж сведений об истории 
Великой Отечественной войны 
на Ставрополье, знать места бое-
вой славы, чтить память павших 
воинов, освободивших страну 
от фашизма, – поясняет вице-
президент нотариальной палаты 
Ставропольского края, нотариус 
города Ставрополя Лариса Шапо-
валова. – Акция, которая начина-
лась в формате велопробега, про-
водится уже пятый год. Потом с 
учетом включения в нее ветеранов 
нотариата и нотариусов старшего 
поколения появилась необходи-
мость расширения вариативности 
участия, и тогда велопробег до-
полнился автомобильным. В этом 
году основную нагрузку на себя 
взяли нотариусы на четырех коле-
сах, так что в Ставрополе состоял-
ся автопробег в чистом виде.
Памятных мест в городе много. 

Взять хотя бы мемориал «Холодный 
родник», где на краю огромного 
яра фашисты проводили массовые 
расстрелы невинных людей, или 
стелу героям-доваторцам, подвиг 
которых и по сей день ярок в памя-
ти поколений. Тем более дорогим 
местом сердцу каждого жителя 

Ставрополья является мемориал 
«Вечная Слава» с горящим у его 
подножия Вечным огнем. Это ме-
сто и стало традиционным местом 
завершения автопробега и возло-
жения нотариусами венка Памяти 
героям Великой Отечественной 
войны.

…Вы когда-нибудь стояли в По-
четном карауле у Поста №1? Печа-
тали шаг, отдавали честь, держали 
отполированное сотнями рук до 
вас древко Знамени Победы? Это 
особые моменты, пережить кото-
рые посчастливилось далеко не 
всем. Но кто запрещает пройти 
свой путь к Вечному огню? Кто не 
дает нам проявить свое собствен-
ное отношение к минувшим годам 
и тем, кому мы всем обязаны…
Из года в год представители 

нотариата Ставрополья собирают 
свой собственный Почетный кара-
ул. Его участники так же немного-
словны и собраны: печатают шаг, 
собравшись в колонну, стараются 
идти в ногу. На многих форма того 
военного времени, у всех георги-
евские ленты на груди. Несет нота-
риальный почетный караул венок в 
память о тех, кто пал смертью хра-
брых, кто был замучен в застенках 
и лагерях, кто скончался от ран и 

не дожил до 74-й годовщины Ве-
ликой Победы.

– Каждый раз, когда иду этим 
недлинным путем к Вечному огню, 
чувствую подступающий к горлу 
ком: несколько десятков метров 
мимо плит с нанесенными на них 
именами участников освобожде-
ния Ставрополя от оккупантов, 
местом захоронения погибших в 
тех боях. Каждый из них – чей-то 

дорогой и любимый человек, и все, 
что можем и должны делать мы, – 
сквозь поколения пронести память 
о них и не допустить повторения 
подобных событий, – говорит нота-
риус города Ставрополя Борис Ко-
валенко. Он один из тех, кто несет 
и возлагает венок Памяти к подно-
жию монумента ежегодно.
Венок уже у монумента – посе-

редине выбитой в граните фразы: 

«Счастье, завоеванное борьбой 
народа, жизнью вашей, – вечно». 
Минута Памяти. Склонили голову 
коллеги. Вспоминают своих род-
ных и близких – отцов, дедов, пра-
дедов, тех, кого знали и тех, кого 
так и не удалось узнать. Ленты на 
венке треплет ветер: «Помним! 
Чтим! Гордимся! Благодарим!.. 
Нотариальная палата Ставрополь-
ского края». 

Пронести память сквозь поколения
Автопробег «Дорога Памяти». Ежегодно в по-
бедном мае собирает он представителей нота-
риального сообщества Ставрополья.

Текст Миланы Афанасьевой   Фото Елены Гончаровой

Колонна, в которую мы сейчас 
вольемся, кажется, не имеет на-
чала. Присоединяемся, занимаем 
несколько длинных рядов. Сколь-
ко нас: двадцать? тридцать? Не 
стоит считать, ведь на самом деле 
куда больше – с нами те, память о 
ком важна и священна. Это наши 
деды и прадеды, наши предше-
ственники, благодаря которым 
мы сегодня здесь – на празднике, 
благодаря кому бьются в волнении 
наши сердца. Но и это не все, ибо 
основной причиной, по которой мы 
встретились и встали рядом друг с 
другом сегодня, являются семь че-
ловек – коллег-нотариусов, участ-
ников Великой Отечественной 
войны, тех, кто достойно сражался 
и отстоял Родину, ее свободу, а сам 
потом в мирной жизни скромно и 
добросовестно трудился на ниве 
нотариата.
Екатерина Константиновна Афа-

насьева, Владимир Федорович 
Барабанов, Иван Павлович Гуров, 
Иван Петрович Домарев, Татьяна 
Александровна Кузьменко, Лев 
Евгеньевич Омельченко, Нина Кон-
стантиновна Сафонова – Бессмерт-
ный полк нотариата Ставрополья. 
Бережно несем в руках штендеры 
с их портретами и именами. В реке 
соотечественников-земляков про-
плываем по главной площади сто-
лицы Ставрополья, поворачиваем 
на одну центральную улицу, другую, 
третью. И вот, мы у Вечного огня. 
Там возлагаем цветы, на минуту 
замираем, склонив головы… 74-я 
годовщина со Дня Великой Побе-
ды. Каждый май для нас и всех, кто 
сегодня здесь, – значимый, особен-

ный. Так и должно быть, ведь пока 
помним, пока наши герои рядом, 
живем по-настоящему.
Своими впечатлениями об этом 

дне и человеке, который дорог, 
делится помощник нотариуса 
Буденновского района Дмитрий 
Кайванов.

«Я старше деда 
на шесть лет…»

– Трудно описать чувства, кото-
рые испытываешь, когда шагаешь 
вместе со своим двоюродным де-

душкой в Бессмертном полку. Это 
и гордость, и грусть, и счастье, и 
ощущение свободы, единения с по-
колением героев, победивших ве-
ликое мировое зло, тьму, нависшую 
над нашей и другими странами. На-
верное, палитра таких волнующих, 
неописуемых эмоций и вызывает 
особенное духовное состояние в 
этот великий светлый день.
К сожалению, у моей семьи не со-

хранилось фотографии нашего героя. 
На штендере без портрета, который 
несу, написано: Тараненко Максим 

Кузьмич, младший лейтенант, ко-
мандир пулевого взвода, пал в бою.
В соответствии с Наградным 

листом мой двоюродный дед «в 
бою в районе деревни Юрцены 
Латвийской ССР 22 сентября 1944 
года, командуя взводом, проявил 
мужество и отвагу. Сам лично по-
добрался к орудийному расчету 
противника, где уничтожил и за-
хватил вполне исправную пушку, 
тем самым обеспечив продвиже-
ние вперед наступающих подраз-
делений и выполнение поставлен-
ной боевой задачи. Пулеметным 

огнем его взвода было уничтоже-
но до 20 солдат противника. За 
проявленное мужество и отвагу в 

боях за Родину против немецких 
оккупантов товарищ Тараненко 
удостоен правительственной на-
грады – ордена «Красная звезда». 
Ему было всего 20, когда он пал в 
бою…
Хотел бы я его увидеть? Конеч-

но!.. Мне часто представляется 
наша встреча. Вот он стоит в во-
енной форме – такой молодой, я 
уже на шесть лет его старше. Он 
смотрит на меня, а я на него, мне 
многое ему хочется сказать, но не 
говорится. Слова не нужны. Все и 
так понятно без слов, ведь я его 

продолжение, и не скрою: мне 
очень хочется быть на него похо-
жим. 

Пока помним, живём по-настоящему
Мы в сборе, и в этом году нас больше, чем в предыдущем. Нотариусы, сотрудники нотариальных кон-
тор и аппарата нотариальной палаты Ставрополья, их родные, близкие, друзья… Дружный коллектив, 
в котором каждый пришел сюда со своими сокровенными чувствами и переживаниями.

Текст Елены Гончаровой   Фото автора
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Делегацию молодых нотариусов Ставрополья возгла-
вила председатель СМН НПСК Анна Мандрыко. Семинар 
состоялся в Многофункциональном центре Белорусской 
нотариальной палаты, дав возможность открытого и ис-
креннего общения людей, которые, как выяснилось в 
его ходе, во всех отношениях говорят на одном языке. 
Вот, что рассказали о поездке ее участники.

Стирая границы
Татьяна Соболева, член правления нотариаль-

ной палаты Ставропольского края, заместитель 
председателя Совета молодых нотариусов НПСК:

– Направляя нас в Белоруссию, наш президент осо-
бо подчеркнул важность общения с нотариусами из 
других стран: надо смотреть шире, сопоставлять наш 
опыт и опыт коллег из-за рубежа. К тому же россияне 
и белорусы похожи во многом: мы движемся в одном 
направлении, испытываем схожие трудности и прео-
долеваем на своем пути одинаковые проблемы.
Интересно было познакомиться не только со стра-

ной: Совету молодых нотариусов Беларуси нет и года, 
но коллеги не стоят на месте, активно развиваются. 
При этом опыт СМН НПСК, отметившего свое семиле-
тие, оказался весьма полезен. Мы были рады им по-
делиться, обсудить, с чего все начиналось, с чем мы 
сталкивались в работе, какие выводы сделали, чего 
достигли и к чему стремимся…
С первой минуты пребывания на белорусской земле 

мы почувствовали теплый радушный прием. Госте-
приимство встретивших нас коллег покорило и рас-
положило к замечательному искреннему общению. С 
приветственным словом к участникам семинара об-
ратилась председатель Белорусской нотариальной 
палаты Наталья Борисенко:

– Я бы очень хотела, чтобы гости максимально от-
крыто поделились опытом, так как реформа нашего 
нотариата молода, нам всего пять лет. Мы до 2014 года 

не имели опыта развития органов системы нотариаль-
ного самоуправления, мы до сих пор ищем новые фор-
мы, новые пути, для того чтобы учитывать интересы 
нашего сообщества и интересы граждан Белоруссии. 
Молодежь у нас очень активна, и сегодняшняя встре-
ча, безусловно, расширит наши горизонты.

– Очень приятно ждать радостного события, и 
именно таким событием стала наша поездка в Бело-
руссию, – свое приветствие с этих слов начала Анна 
Мандрыко – председатель Совета молодых нотариу-
сов НПСК. – Мы настроены на интересное и содер-
жательное общение, на обмен опытом в различных 
направлениях нашей деятельности. Уверена, что эта 
встреча будет началом крепкой и долгой дружбы на-
ших Советов молодых нотариусов.
Председатель Совета молодых нотариусов БНП 

Юлия Кревчик в своем докладе заострила внимание 
на таком важном аспекте в работе нотариуса, как со-
блюдение правил профессиональной этики. Также 
мы обсудили влияние личностных качеств на имидж 
нотариуса и нотариального сообщества в целом. От-
дельно остановились на взаимодействии нотариуса 
со средствами массовой информации.
Во второй части семинара заместитель председате-

ля СМН НПСК, член правления палаты Иван Кашурин 
подробно рассказал о направлениях деятельности 
Совета молодых нотариусов Ставрополья, о задачах и 
целях, которые стоят перед ним. Как было отмечено, 
одной из главных задач является интеграция вновь 
прибывшего коллеги, оказание профессиональной 
помощи и поддержки новичку.

– Вовлечение в решение общих задач, активное уча-
стие в жизни нотариального сообщества – вот что спо-
собствует сплочению коллектива, – сделал вывод он.
Презентация фотографий, подготовленная Иваном 

Кашуриным и Анной Мандрыко, помогла наглядно 
продемонстрировать активную деятельность Совета. 
Ее составляющими стали различные инициативы мо-
лодых нотариусов, их активная роль в социальных ак-
циях, проводимых нотариальным сообществом.
В ходе посещения Многофункционального цен-

тра Белорусской нотариальной палаты мы также по-
знакомились с организацией работы нотариального 
архива Минского городского нотариального округа. 
Впечатления от архива остались самые положитель-

ные: организовано все с соблюдением современных 
требований для надлежащей сохранности докумен-
тов. Опыт строительства такого архива нас очень за-
интересовал, этот вопрос актуален для нашего регио-
на, так как в самое ближайшее время нотариальному 
сообществу Ставрополья предстоит решать подобную 
наиважнейшую задачу.
После семинара мы все дружно отправились в го-

род Брест. Представляете, этот красивейший город в 
сентябре отметит тысячелетие!.. Безусловно, не могли 
не посетить Брестскую крепость. Именно здесь в 1941 
году прозвучали первые залпы Великой Отечествен-
ной войны и были разрушены надежды гитлеровцев 
на легкую победу. Здесь мы увидели руины старой 
крепости, места боев, монументальные скульптур-
ные композиции. Совместно с белорусскими колле-

гами возложили венок к Вечному 
огню. Необыкновенные эмоции 
переполняли наши души, сердца 
сжимались от осознания того, что 
пришлось пережить людям в пер-
вые минуты войны.
После полного эмоционального 

опустошения в Брестской крепо-
сти мы направились в Беловеж-
скую пущу, – наполняться положи-
тельными эмоциями. Это гордость 
страны, самый большой реликто-
вый лес в Европе. На входе в на-
циональный парк гостей преду-
преждают, что гулять по пуще вне 
туристических троп строго запре-
щено. По пути мы увидели редкие 
деревья, самое настоящее болото, 
места подкормки животных, дей-
ствующую погранзаставу и… ре-
зиденцию Деда Мороза! Кстати, 
он принимает гостей даже летом, 
и этой возможностью мы восполь-
зовались: загадали желания. А 
после мы прогулялись вдоль во-

льеров, где на расстоянии вытянутой руки увидели 
зубров, оленей, лосей и других обитателей пущи.
Эти необыкновенные дни, запомнятся на всю жизнь. 

И не важно, что есть государственная граница между 
нашими странами: граница между Советами молодых 
нотариусов России и Белоруссии стерта.

Дружба и сотрудничество 
стали только крепче
Вячеслав Парицкий, член Совета молодых но-

тариусов НПСК:
– Дни, проведенные в Республике Беларусь, запомни-

лись атмосферой приветливости и радушия. Удивитель-
ным было то, на мой взгляд, что, находясь за границей, 
мы чувствовали себя как дома, в России. Было очень 
комфортно эмоционально: теплота общения, полное по-
нимание и единодушие с коллегами из Беларуси.
В общении с молодыми нотариусами Белорусской 

палаты нашлось много точек соприкосновения в про-
фессиональном плане: практика нотариальной дея-
тельности у нас довольно схожая.
Очень приятно было осознавать, насколько им ва-

жен наш опыт в организации деятельности Совета 
молодых нотариусов. Белорусские коллеги вдохно-
вились многим из того, что мы воплотили и продол-
жаем воплощать. Они отметили, что составили теперь 
четкое представление о работе Совета молодых нота-
риусов, ее целях и задачах, методах и формах, поня-
ли, что это не клуб по интересам, а реально несущее 
социальную пользу окружающим и сообществу нота-
риусов объединение коллег.
Мне запомнилось и искреннее удивление наших дру-

зей из Беларуси, когда на их вопрос, знаем ли мы всех 
молодых нотариусов в крае, не только был дан утвер-
дительный ответ, но и замечено, что внутри сообще-
ства молодых сложился микроклимат дружбы и взаи-
мопомощи, как и во всем сообществе нотариата края.
Инна Дудникова, член правления нотариаль-

ной палаты Ставропольского края, член Совета 
молодых нотариусов НПСК:

– Подумать, всего несколько дней, а столько самых 
разнообразных впечатлений. Мы успели подружиться, 
пообщаться, обменяться опытом, увидеть и оценить 
достижения и наработки коллег, презентовать свою 
деятельность. А еще мы успели лучше узнать страну, 

углубиться в ее и нашу общую историю, восхититься 
красотой природы этих мест...
От обилия увиденного и пережитого воспоминания 

приходят не совсем последовательно. Первое из них – 
несколько раз выступавшие на глаза слезы: от посеще-
ния святого для всех нас места – Брестской крепости, а 
еще ранее, когда в рамках семинара в МФЦ выступал 
Иван Кашурин. Немаловажной составляющей его до-
клада стал рассказ о нашем ориентире – разработчике 
Основ законодательства РФ о нотариате, президенте 
Федеральной нотариальной палаты Анатолии Тихенко.

– Благодаря трудам Анатолия Ивановича россий-
ский нотариат более 26 лет назад пережил реформы 

и стал небюджетным, – произнес Иван Николаевич. – 
Идеи Анатолия Ивановича продолжают находить 
свое воплощение в развитии российского нотариата, 
они являются его прочным фундаментом. Молодые 
нотариусы и вообще все нотариусы Ставрополья се-
годня живут по тем законам и постулатам, в которых 
был убежден Тихенко и во имя которых, как известно, 
пожертвовал своей жизнью.

Как хорошо, что все, что мы
галочки. Вот и Анатолий Иван
потому что ценим и помним ег
Еще раз, кстати, о нем у

и Иван Кашурин, рассказы
тельности. Они говорили, ч
щего вуза Северо-Кавказск
Северо-Кавказского федер
участием Совета молодых н
деля нотариата, конкурсы н
на стипендию имени Анат
А вообще речь шла обо вс
она довольно объемна – э

фотографий с разных меро
которые были презентован
В числе того, чем живем п

тельности, – организация п
ников детских домов, конц
и инвалидов, встреч с вете
годно проводимая нами д
дия «Спасая жизни», субб

Чувствовали с
Именно такие – самые добрые и теплые чувства вызвала у представител
ной палаты Ставропольского края рабочая поездка в Беларусь. Молодые
белорусских коллег и по поручению президента нотариальной палаты 
приняли участие в учебно-практическом семинаре, темой которого ста
формировании позитивного имиджа нотариата.

Текст Анастасии Федоровой   Фото предоставлены Советом молодых н
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ы делаем, чем живем, не для 
нович всегда и везде с нами – 
го от сердца, искренне.
упомянули Анна Мандрыко 
ывая о нашей жизни и дея-
то ежегодно на базе веду-
кого федерального округа – 
рального университета – с 
нотариусов проводятся Не-
на лучшую научную работу, 
толия Ивановича Тихенко. 
сей нашей деятельности, а 
это было видно по обилию 

приятий СМН Ставрополья, 
ы на семинаре.
помимо нотариальной дея-
праздников для воспитан-
цертов для пожилых людей 
еранами войны. Это и еже-
донорская акция милосер-
ботники «Сирень Победы», 

различные спортивные мероприятия. Также молодые 
нотариусы участвуют в проекте «Школа права», в за-
нятиях Школы журналистики при НПСК, публикуются 
в СМИ, выступают на телевидении и радио в передаче 
«Правовой всеобуч».
Запомнилось и приятное удивление от того, что не 

столь давно получивший путевку в жизнь, Совет мо-
лодых нотариусов Беларуси, тем не менее, уже нашел 
возможность проявить себя, организовав творческий 
конкурс, посвященный объявленному в стране Году 
малой родины. Нам посчастливилось увидеть работы 
финалистов этого конкурса.
Но самое замечательное – это то, что молодые но-

тариусы Беларуси – очень моторная команда, которая 
открыта всему новому, готова учиться и совершен-
ствовать свою работу. Уверена, ребята на верном 
пути, который надо только продолжать.
Иван Кашурин, член правления нотариальной 

палаты Ставропольского края, заместитель 
председателя Совета молодых нотариусов 
НПСК:

– Поездка получилась очень содержательная. Коллеги 
из Белорусской нотариальной палаты не только душев-
ные и внимательные, гостеприимные люди, но и настоя-
щие профессионалы, которые, собравшись в Совет, хотят 
эффективно действовать в самых разных направлениях.
Им важно знать больше, ведь их Совет молод. Тот 

опыт, которым мы поделились, надеемся, даст ори-
ентиры, которые помогут строить коллектив, видеть 
перспективы его развития. Согласитесь, всегда не-
просто выдумывать что-то самому, проще идти по 
проторенной тропе.
Надо отметить, что наше общение не было одно-

сторонним, было чему и нам поучиться, что взять для 
себя на заметку. Так нам пришлись по душе наработ-
ки белорусских коллег в области социальной рекламы 
нотариата под девизом «Помни о правах. Пользуйся 
правом». Нам показали билборды, печатную продук-
цию – буклеты, календари, в которых просто и очень 
грамотно популяризируется институт нотариата. В 
общем, есть что почерпнуть. Мы договорились создать 
общий российско-белорусский чат, чтобы быть в посто-
янном контакте. Настроены дружить долго и прочно.

У нас все получится!
Анна Мандрыко, председатель Совета моло-

дых нотариусов НПСК:
– Впечатления от поездки самые позитивные, мне 

кажется, все, что мы планировали, зачем были на-
правлены в дружественную нам страну, удалось во-
плотить.

Хочу отметить, что мы ехали туда, уже будучи зна-
комы с некоторыми коллегами. С представителями 
Совета молодых нотариусов Беларуси посчастливи-
лось познакомиться почти год тому назад – во время 
проведения у нас в крае фестиваля КВН нотариата 
России. К нам в гости приехали председатель СМН 
БНП Юлия Кревчик и член Совета молодых нотариу-
сов Беларуси Ольга Парецкая. Они еще тогда горели 
желанием больше узнать о нашей работе, тогда со-
стоялись первые встречи, мы пообщались, обменя-
лись телефонами и с той поры были на связи. Так что, 
когда летели в Беларусь, ожида-
ния были самые добрые, и наши 
предчувствия оправдались.
Хотя наша дорога туда не обо-

шлась без приключений, мы в ней 
дважды опаздывали на самолет, в 
итоге все благополучно разреши-
лось. Наш приезд совпал с Днем 
славянской письменности, что 
было очень символично. Вообще 
все время пребывания в Бело-
руссии не покидало чувство, что 
мы дома, с родными людьми. Это 
чудесно.
Мы постарались детально рас-

сказать о нашей работе. Было при-
ятно, что к нам относились как к 
наставникам, и многие наши про-
екты, акции зажгли ребят, при-
шлись по душе. Чувствовалось, что 
эта встреча для наших зарубежных 
коллег очень значима, и что нас 
ждет впереди сотрудничество, по-
тенциал которого неисчерпаем.
Но и помимо профессионально-

го общения было много чувств и 
моментов, которые нас объедини-
ли. До глубины души поразил Брест, Брестская кре-
пость. Девочки плакали навзрыд, да и мальчики сма-
хивали скупую мужскую слезу. Глядя на то, как остро 
мы это воспринимаем, белорусские коллеги призна-
лись, что сопережили это с нами, переосмыслили то, 
что с годами стало привычным. Под звук метронома 
мы воздали дань памяти павшим героям, защитникам 
нашей Родины. Возложили цветы к мемориалу. Этого 
не забыть никогда. Поднять настроение могла толь-
ко невероятная природа этой страны – Беловежская 
пуща по-настоящему вернула к жизни, придала заряд 
позитива.
Что хочется сказать по итогам поездки? У нас так мно-

го интересного, полезного и важного впереди. И я уве-
рена, что все получится даже лучше, чем мы ожидаем!
Екатерина Лысенко, член Совета молодых но-

тариусов НПСК:
– Гасцінна, прыязна і сардэчна (что значит, хле-

босольно, дружелюбно и сердечно) встречали нас 

коллеги из Белорусской нотариальной палаты. Если 
сказать официально, мы встретились в формате 
международного совместного семинара и говорили 
о роли молодого нотариуса в формировании позитив-
ного имиджа нотариусов Республики Беларусь и Рос-
сийской Федерации. А если заглянуть глубже, в суть 
этой встречи, она стала продолжением тех, которые 
были у нас раньше – во время проведения мероприя-
тий на Ставропольской земле.
С кем-то из коллег мы были уже знакомы, с кем-то 

познакомились в этот раз. Но вот что удивительно: 
даже с теми, кого встретили впервые, не было чувства 
дистанции. Теплота доминировала в нашем общении, 
и нам было очень интересно друг с другом, разговоры 
не прекращались не только на семинаре, но и все вре-
мя, пока мы были вместе.

Несомненно, участие молодых нотариусов Беларуси 
и молодых нотариусов Ставропольского края в про-
шедшем семинаре позитивно скажется на развитии 
отношений между нашими палатами, станет одной из 
важных вех нашего взаимодействия.
Виктория Бурлуцкая, член Совета молодых но-

тариусов НПСК:
– Белоруссия поразила меня необычайным сочета-

нием простоты, щедростью души и одновременно не-
видимой, но ощущаемой во всем строгостью. Коллеги 
своей бурной общественной деятельностью вдохнов-
ляют и заражают энергией.
Нам было что позаимствовать друг у друга. На-

пример, в Совете молодых нотариусов Республики 
Беларусь проходит кулинарный конкурс. Посмотрев 
фотографии, впечатлилась! Да в жизни бы не пове-
рила, что блюдо на снимке – этот верх кулинарного 
мастерства – дело рук обычных нотариусов, а не про-
фессиональных кондитеров и поваров! А почему бы 
и нам не попробовать себя в чем-то неожиданном и 

новом, ведь талантов у нас много, и им надо давать 
возможность раскрыться!
Меня поразило в белорусских коллегах и глубо-

кое знание истории своей страны. Порой в унисон с 
экскурсоводом они добавляли подробностей тому 
или иному историческому событию. У нас так мно-
го общего: мы рождены в одной большой дружной 
стране, патриотизм у нас в крови, как и искреннее 
желание сохранить нашу общую историю, помнить и 
чтить наших героев...
Вообще благоприятный климат Белоруссии очень 

показан для того, чтобы черпать вдохновение таким 
творческим, тонко чувствующим людям, как мы. За-
хотелось даже написать несколько строк нашим дру-
зьям и пожелать процветания, быть одним целым и 
дорожить каждой минутой, проведенной вместе.

Друзья, коллеги, вы прекрасны,
И ваше слово – мощь и сила.
Ваш имидж смел и интересен,
Поступки делают счастливым.
Цените, милые, друг друга,
Храните искренности искры!..
В минуту радости ли, грусти
Мы вместе, рядом, мы так близко.
Сергей Кистерев, член Совета молодых нота-

риусов НПСК:
– Так получилось, что к общим для каждого из 

участников нашей делегации впечатлениям о поезд-
ке в Беларусь, знакомству и общению с коллегами из 
Белорусской нотариальной палаты у меня добавились 
свои – от посещения коррекционного класса средней 
школы № 12 города Минска, над которым шефствуют 
молодые нотариусы Беларуси.
Мой обратный рейс был позже, чем у всех, и когда 

белорусские нотариусы предложили присоединить-
ся к их акции, подарить детям наборы для занятий 
творчеством, мы не раздумывали – приобрели все 
необходимое. Мои коллеги по команде Совета мо-
лодых нотариусов НПСК улетели на Ставрополье, 
а я остался и провел несколько часов в общении с 
детьми, поразившими меня своими способностями и 
талантами. Был настоящий детский праздник: слад-
кий стол, аквагрим. Запомнилась экскурсия по му-
зею паралимпийцев, который создан в этой школе. 
Вообще, говоря об этом моменте и в целом о нашей 
поездке, хочу сказать, насколько отзывчивые, не-
равнодушные люди наши друзья из Беларуси, спло-
ченные и открытые.

«Спасибо», – мы, эмоций не скрывая, говорим –
За доброту, гостеприимство, чуткость.
Мы назовем это внимания искусством,
И обменявшись опытом однажды,
Мы понимаем, как же нам нужны
Минуты славного общенья,
Душ родственных прикосновенье.
Советов молодых коллег объединенное 

движенье
Нотариату в целом так важны!

себя как дома
лей Совета молодых нотариусов нотариаль-
е нотариусы откликнулись на приглашение 
Ставропольского края Николая Кашурина 

ало обсуждение роли молодого нотариуса в 

нотариусов НПСК
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>> Окончание. Начало на стр. 1
Опыт правоприменительной дея-

тельности нотариусов Азербайд-
жана, активное внедрение самых 
современных технических разрабо-
ток, единая информационная база 
нотариата с республиканскими 
госучреждениями и ведомствами 
были по достоинству высоко оце-
нены моими коллегами, взяты в 
пример. Особенно выделен был и 
тот высокий уровень развития IT-
технологий, использование кото-
рых дает возможность нотариусам 
Азербайджана работать эффектив-
но, оперативно и четко, находясь 
не только в нотариальных конто-
рах, но и на выезде, и удаленным 
доступом.
Мы познакомились с удивитель-

ными, радушными, внимательными 
и щедрыми людьми, которые при 
этом оказались высококвалифи-
цированными профессионалами 
своего дела. Я с удовольствием 
хочу адресовать самые искренние 
слова благодарности и пожелать 
дальнейших успехов в работе всем, 
на кого мы в любую минуту могли 
положиться. Прежде всего это ми-
нистр юстиции Азербайджана Фи-
крет Фаррух оглы Мамедов. Под его 
руководством, как мы убедились, 
работает очень дружный, спло-
ченный коллектив единомышлен-

ников, среди которых начальник 
Главного Управления Регистрации 
и нотариата Ильгар Камил оглы 
Мамедов и сотрудники возглавля-
емого им Управления – Лейла Бар-
хударзаде, Зейнаб Дунямалиева, 
Видади Маил и другие.
Одним из интереснейших в ходе 

этой поездки стало путешествие в 
Шекинский район, где мы встрети-
лись с сотрудниками Шекинского 
регионального управления юсти-
ции и председателем Шекинского 
Апелляционного суда Мубаризом 
Досмамед оглы Акперовым, ко-
торый познакомил нас с органи-
зацией работы и содержательной 
частью деятельности целого ком-
плекса суда.
Вообще об организации этой 

поездки, которой занимались ди-
ректор Центра зарубежных стажи-
ровок Юрий Колесник и туристиче-
ское агентство Pasha-Travel, как на 
ее протяжении, так и по возвраще-
нии из Азербайджана я слышал и 
продолжаю слышать только самые 
добрые, положительные отзывы 
участников нашей делегации.
Вячеслав Петкевич, член 

правления НПСК, нотариус го-
рода Железноводска:

– Международная стажировка 
по обмену опытом представителей 
нотариата России и Азербайджана 
дала нам возможность познако-
миться ближе и обменяться ин-
формацией, а также мнениями по 
самым различным вопросам, обсу-
дить состояние и значимость не-
бюджетного нотариата на примере 
его развития в наших странах.
Сказать, что было интересно, это 

ничего не сказать. В подробной и 
развернутой форме нам были даны 
сведения о развитии нотариата 
Азербайджана. Мы убедились в 

том, что с учетом упрощающих вза-
имодействие со службами инфор-
мационных технологий, нотариат 
этой страны сегодня может рабо-
тать очень быстро, точно и четко.
Нотариусами Азербайджана ис-

пользуются все необходимые базы 
данных. Не требуется обращаться 
в различные службы и ведомства: 

сведения о паспортах, детях, бра-
ках, недвижимости, транспортных 
средствах, залогах, обременени-
ях и прочем нотариус получает в 
онлайн-режиме. В результате но-
тариальное действие любой слож-
ности выполняется при первом об-
ращении гражданина.
Сейчас российский нотариат сто-

ит на пути развития подобных тех-
нологий. Ряд информационных баз 
стал нами активно использовать-
ся с конца 2018 года, однако есть 
ощутимое отличие электронных но-
тариатов России и Азербайджана. 
В Азербайджане нотариусу предо-
ставляют прямой доступ в базы 
данных, что дает возможность при-
нимать быстрое решение по любому 
обращению гражданина. Тогда как 
российские нотариусы работают в 
системе «запрос – ответ», получая 
необходимую информацию только 
по истечении определенного сро-
ка, а в случае ее задержки имеют 
определенные затруднения.
Надо отметить, что в Азербайд-

жане работу по электронному обе-
спечению нотариата взяло на себя 
Министерство юстиции. Это по-
зволило, как мы увидели воочию, 
достичь отличного результата: 
нотариусам была предоставлена 
вся необходимая информация для 
работы. Но при этом понятно, что 
в формате страны, в которой про-
живает порядка 10 миллионов че-
ловек, организовать такую систему 
проще, чем у нас в России.
Познавательной была экскурсия 

по нотариальным конторам. Там 
мы имели возможность ознако-
миться с практикой совершения 
некоторых нотариальных действий. 
Одним из них стало удостоверение 
доверенности на автомобиль, при-
чем у гражданина с собой было 

только удостоверение личности. 
Этого оказалось достаточно: нота-
риус нашел в Единой информаци-
онной системе все необходимые 
данные об автомобиле, владельце, 
отсутствии запретов. Полученные 
данные автоматически были вве-
дены в шаблон, предлагаемый той 
же ЕИС, и за считаные минуты до-
кумент был готов.
Конечно, эффективность вне-

дрения IT-технологий в этой стра-
не подтверждается на практике, 
однако нельзя забывать, что суть 
нотариальной деятельности не в 
составлении шаблонных докумен-
тов, а в творческом процессе но-
тариуса. Так что наша задача на 
фоне развивающихся информтех-
нологий – не потерять человека, 
профессионала как важный и неот-
ъемлемый элемент этой сферы.
Обсуждая опыт азербайджан-

ских нотариусов, мы с коллегами 
пришли к выводу, что он, безуслов-
но, ценен и, перенимая его, надо 
обращать внимание наших госуч-
реждений и ведомств, что предо-
ставление такого объема информа-
ции нотариату не несет негативных 
последствий. Это бы позволило но-
тариусам России работать плодо-
творнее, идти в ногу со временем.
Отмечу и то, что как нам были ин-

тересны и важны составляющие ра-
боты нотариата Азербайджана, так и 
опыт нотариата Ставрополья оказал-
ся весьма интересен принимающей 
стороне, востребован в различных 
аспектах и направлениях деятель-
ности. Оказалось, в республике еще 
не создана нотариальная палата, в 
связи с чем нотариусы не являются 
единым сообществом и зависят от 
Министерства юстиции. Они не при-
нимают решений по социальным 
программам, у них пока нет общих 
интересов, кроме профессиональ-
ных. Так что опыт, представленный 
нотариальной палатой Ставрополья, 
как Минюстом, так и нотариусами 
республики был воспринят с призна-
тельностью и определен как ценный. 
Зарубежные коллеги подчеркнули, 
что НПСК органично развивает раз-
нообразные направления деятель-
ности, а ее коллектив сплоченный 
и дружный, трудоспособный: такой 
объем работы, как у нас, нигде еще 
не встречали.

«Не бойтесь развивать свою но-
тариальную палату, – запомнились 
мне слова, которыми завершил свое 
выступление перед азербайджан-
скими нотариусами Николай Ивано-
вич Кашурин. – Это вернется пони-
манием и поддержкой коллег».

Апостиль, идентификация 
лица в парандже и атмо-
сфера радушия
Наталья Фатина, вице-прези-

дент НПСК, член правления НПСК, 
нотариус города Ставрополя:

– Я вернулась не так давно из Бела-
руси, где вместе с коллегой по сооб-

ществу участвовала в международной 
конференции по вопросам нотариата. 
Именно там слышала выступления 
азербайджанских коллег, так что кое 
о чем уже была информирована.
Государство в Азербайджане 

повернуто лицом к нотариату, и 
Министерство юстиции играет в 
развитии этого института активную 
роль. Благодаря такой помощи и 
вниманию нотариусы получили до-
ступ ко многим информационным 
базам госорганов и могут в любой 
момент получить необходимую 
информацию о личности, об иму-
ществе, о действительности доку-
ментов. Есть небольшая разница и 
в широте полномочий, в действи-
ях, которые совершают нотариусы 
Азербайджана, например, они апо-
стилируют документы, что, на мой 
взгляд, вполне оправданно.

Считаю, из подобного опыта мож-
но многое почерпнуть, но вот пере-
нести на российскую почву многое 
непросто. Как с учетом нашего 
масштаба и количества населения 
оцифровать информационные базы 
всех органов? Как мы знаем, шаги 
в сторону электронного взаимодей-
ствия нотариата России и различных 
ведомств совершены и совершают-
ся, но полной электронной системы, 
включающей все необходимые в 
нотариальной деятельности инфор-
мационные базы, позволившей бы 
минимализировать затраты време-
ни и получать актуальную и точную 
информацию, исключив появление 
ошибок, пока нет.
Вообще поездка и общение с 

зарубежными коллегами, предо-
ставленные нам возможности все 
увидеть своими глазами оставили 
самые прекрасные впечатления. 
Мы проехали по конторам, позна-
комились с работой нотариусов на 
практике. Заметили, что в некото-
рых нотариальных конторах приня-
та униформа: это здорово!..
Очень информативным, даже во 

многом основополагающим, стал 
прошедший международный семи-
нар на тему «Проблемы и тенден-

ции развития нотариата на примере 
Азербайджана». Он расширил наши 
познания и представления, дал 
основательную базу для дальней-
шего общения с зарубежными кол-
легами в профессиональном плане.
На высоте прошли выступления и 

участников нашей делегации. Вячес-
лав Петкевич рассказал об инфор-
мационных технологиях в нотариате 
России, а Иван Кашурин – о тенден-
циях развития законодательства о 
нотариате в Российской Федерации.
Президент НПСК Николай Ка-

шурин выступил с информацией 
о деятельности нашей палаты, ее 
направлениях, целях и задачах. 
Рассказал о формах и методах ра-
боты, о комиссиях, Совете ветера-
нов НПСК, работе Совета молодых 
нотариусов, Школы журналистики, 
и тех проектах, которые социально 

ориентированы, имеют положи-
тельный широкий общественный 
резонанс. Эта информация ока-
залась очень ценной, ведь перед 
нотариусами Азербайджана сейчас 
стоит задача создания нотариаль-
ной палаты. В связи с этим Николай 
Иванович пригласил их приехать с 
ответным визитом к нам на Ставро-
полье и познакомиться со всем не 
на словах, а воочию.
Что же из этой поездки запомни-

лось больше всего? Наверное, та 
атмосфера радушия, которую мы 
чувствовали ежеминутно: неваж-
но, в рабочие ли моменты или ми-
нуты отдыха. Она дала прекрасную 
почву для того, чтобы полюбить эту 
страну и людей, которые так добры, 
отзывчивы и гостеприимны.
Иван Кашурин, член правле-

ния НПСК, заместитель предсе-
дателя Совета молодых нота-
риусов НПСК, нотариус города 
Ставрополя:

– Впечатления от стажиров-
ки превзошли все ожидания. В 
профессиональном плане мы по-
черпнули многое: положительно 
оценили степень вовлеченности 
нотариусов Азербайджана в раз-
личные информационные базы без 

РАСШИРЯЯ ГРАНИЦЫ

Многое увидели, и многое удивило
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необходимости направления за-
просов и обращений. Причем эти 
базы данных создаются за счет 
государства, которое заинтере-
совано в развитии электронного 
нотариата.

IT-технологии внедрены и ра-
ботают повсюду: например, при-
меняется дистанционный способ 
оформления согласия на выезд 
ребенка через электронный киоск, 
который размещен в аэропорту 
имени Гейдара Алиева. При этом 
нотариус не привязан к своему ка-
бинету, может находиться дома: 
односторонняя видеосвязь помо-
гает идентифицировать лицо, ко-
торое к нему обратилось. Согласие 
можно получить круглосуточно и 
оперативно – в течение 10 минут. 
Кстати, в эти же базы имеют доступ 
сотрудники пограничной, мигра-
ционной службы, так что документ 
не требуется распечатывать – кому 
надо, все увидят.
Также создано и активно приме-

няется мобильное приложение по 
нотариальной документации. Ска-
чав его и зарегистрировавшись, 
пользователь может увидеть, ка-
кие документы составлены на его 
имя. Одно из самых ярких впечат-
лений в профессиональном пла-
не – это посещение и знакомство с 
работой центра, сравнимого с на-
шими МФЦ. Но разница здесь есть, 
и существенная: в этом центре 
прием граждан ведут непосред-
ственно представители различных 
ведомств, и информационная база 
данных у них единая, что подни-
мает уровень эффективности об-
ращения в такой центр. В общем, 
хорошее ноу-хау, только со своей 
стороны мы отметили, что весьма 
сомнительным в формате обраще-
ния в такой центр становится со-
блюдение нотариальной тайны. Это 
минус.
Запомнились посещения нота-

риальных контор. Удивило то, что 
в одной из них – в Баку – нотариу-
сов двое, и один из них старший 
нотариус. Контора эта, как нам по-
яснили, старейшая в стране. Много 
вопросов мы задавали во время 
общения с коллегами из Азербайд-
жана. Узнали в том числе ряд тон-
костей, например, как проводится 
идентификация лица в парандже. 
У нотариата здесь свой колорит.
В число того, что было отмечено 

нами как прогрессивные и удобные 
разработки, попал и мобильный че-
моданчик нотариуса. Замечатель-
но: берешь его с собой на выезд, 
при необходимости открываешь, а 
там – принтер, компьютер, сканер… 
Самая настоящая скорая нотари-
альная помощь.

Потрясающее чувство 
родного коллектива
Анна Мандрыко, председа-

тель Совета молодых нота-
риусов НПСК, нотариус города 
Ессентуки:

– Мои коллеги много рассказали 
о профессиональной наполненно-
сти и ценности этой стажировки. 
Действительно, каждая такая по-
ездка по обмену опытом повыша-
ет нашу квалификацию, помогает 
сориентироваться в дальнейшем 
пути, сопоставить результаты сде-
ланного с тем, что еще предстоит.

Но есть и вторая сторона – не 
менее важная – то, что в это время 
происходит внутри коллектива на-
шей делегации, так сказать, в за-
кулисье. Программа была неверо-
ятная: подарила нам много нового, 
чем-то удивила и даже привела в 
восторг. Но на меня наиболее при-
ятное впечатление произвело наше 
межличностное общение, которое 
показало, что мы не только рабо-
тать вместе можем, но и отдыхать.
Это что-то непередаваемое – ноты 

искреннего юмора и радости, кото-

рые разделяли все без исключения, 
понимание с полуслова, потрясаю-
щее чувство родного коллектива!.. 
Было ясно: команда есть, нас невоз-
можно разобщить, разъединить.
Мы многое увидели, и многое 

удивило не только из программной 
части, но и тех случайностей, кото-
рые тоже очень памятны. Например, 
когда направлялись во Дворец ше-
кинских ханов, встретили бабушку, 
которая травяные бусы от сглаза 
продавала, по манату за штуку. И 
как радостно было увидеть ее же 
потом в музыкальном клипе Эмина 
и Максима Фадеева: это же «наша» 
бабушка!.. Музыка, песни все эти 
дни были с нами, так что нас прозва-
ли «Поющий Ставрополь». Но если 
душа поет, почему не дать ей такую 
возможность, и мы под колонку в 
дороге спели все наши песни.
Наверное, мы еще не заслужили 

такой поездки, и нескоро ее отра-
ботаем. Николай Иванович всегда 
учил нас качественно работать, а 
в этой поездке мы поняли и то, что 
нужно качественно отдыхать. Я ду-
маю, коллеги со мной согласятся, 
что при всей практической профес-
сиональной значимости поездки 
это было еще и незабываемое во 
всех отношениях путешествие.
Марина Кашурина, нотариус 

города Ставрополя:
– Азербайджан, на мой взгляд, не 

просто оправдал, а превзошел все 
наши ожидания. Страна очень кра-
сивая, колоритная по своей куль-
туре, традициям, с великолепной 
природой. А насколько гостеприим-
ны там люди, щедры и хлебосольны, 
внимательны. Для них все важно, и 
мелочей в приеме гостей просто нет.
Но, конечно, больше всего по-

разило то, как много здесь делают 
для нотариата. Знакомясь с опытом 
работы азербайджанских коллег, 

мы восхищались, как хорошо ор-
ганизована их деятельность – цен-
трализованно, с учетом использо-
вания новейших технологий, когда 
у нотариусов есть доступ ко всем 
базам, что заведомо исключает 
возникновение ситуаций, когда 
приходится откладывать совер-
шение действия. Это то, чего нам 
недостает и в чем очевидны огром-
ная роль и отношение государства, 
Министерства юстиции, которые 
заинтересованы в развитии нота-
риата, понимают его важную роль и 
первостепенные задачи.
А еще в этой поездке мне понра-

вилось чувство товарищества. Наша 
нотариальная палата такая друж-
ная. Принимающей стороной были 
даже высказаны предположения, 
что все, кто приехал от Ставропо-
лья, – родственники «Вы что одной 
семьей приехали?» – спросили нас. 
Много было переездов на автобу-
сах, и в это время не приходилось 
скучать: молодые нотариусы пели 
песни. Как оказалось на поверку, 
у нас за эти годы накопилась со-
лидная медиатека – песни о нота-
риате, НПСК, ветеранах нотариата, 
прошедших у нас фестивалях КВН, 
«КиНотар» и другие. Они задавали 
прекрасное настроение и вселяли 
чувство гордости за нашу нотари-
альную палату!

Солнечные объятия 
Азербайджана

Виктория Бурлуцкая, член Со-
вета молодых нотариусов НПСК, 
нотариус Апанасенковского рай-
она:

– Необыкновенное ощущение 
свободы и легкости – это первое 
впечатление по прилете в чудес-
ный город Баку. Азербайджан 
встретил нас солнечными объяти-
ями. Это чувствовалось не только в 
погоде, но и в постоянном присут-
ствии с нами новых друзей – улыб-
чивых, искренних и очень госте-
приимных коллег из Министерства 
юстиции республики.
Программа обещала быть весь-

ма насыщенной, но удивление от 
того, насколько она разнообразна, 
не проходило по мере нашего про-
движения от экскурсии к экскур-
сии – и в профессиональном, и в 
туристическом плане.
Поразил уровень информаци-

онного прогресса в этой стране. А 
что касается экскурсионной про-
граммы, было стойкое чувство, 
что нам покажут все чудеса и до-
стопримечательности. Только мы 
привыкли к Баку с его бескрайней 
набережной и легким запахом 
нефти, как уже едем в Шеки. По 
дороге заезжаем в деревню Киш: 
она расположена в горах и навсег-
да запоминается своими каменны-
ми узкими улочками, где, сколько 
ни ходи от дома к дому, в каждом 
мастера-ремесленники, работа ко-
торых заслуживает глубочайшего 
уважения. Но вот и Шеки, будто 
оазис в пустыне, как разнится кли-
мат… Вдали виднеются заснежен-
ные горы, ветра нет, только свежий 
горный воздух, которым не нады-
шишься. Все зелено и спокойно, 
нет динамичного (а кто-то скажет, 

бешеного) ритма Баку, только горы 
и воздух… Невероятно!
Отдельно, конечно, отмечается 

радушие местных жителей, всех 
без исключения. Это добрый на-
род со своими обычаями и тради-
циями, с уважением относящийся 
к гостям страны. Никаких неодо-
брительных взглядов, пересудов 
за спиной… На одной из экскурсий 
нам встретилась бабушка, которая 
продавала бусы из травы. Она так 
открыто улыбалась всем и желала 
счастья – грех пройти мимо!.. Мы 
все купили у нее обереги от сглаза, 
порчи и от неважно еще чего, по-
тому как главным было не это, а ее 
объятия, такие теплые и ласковые. 
Она обняла всех и пожелала каж-
дому быть счастливым. Чудесная 
женщина! Конечно, эти обереги бу-
дут иметь невероятную силу, ведь 
заряжены добрым словом и сдела-
ны с душой.
Екатерина Лысенко, член Со-

вета молодых нотариусов НПСК, 
нотариус города Пятигорска:

– В Азербайджане я однажды 
уже была и думала, что в отличие 
от коллег, которые не видели этой 
страны ранее, ничему не удивлюсь. 
Однако я поторопилась с выводами.
Надо сказать, что общее впечат-

ление от страны было и осталось 
замечательным. Баку, безусловно, 
красив, современен, а его старые 
улочки навевают ностальгию по до-
советскому и советскому прошлому. 
Народ здесь доброжелательный и 
душевный, очень гостеприимный. 
Нам повезло с гидом (правда, со 
вторым, но зато на многие дни по-
ездки), он оказался большим умни-
цей и интеллектуалом. Не могу 
оставить без внимания и наше пи-
тание. Если не брать во внимание 
основную цель нашей поездки – 
обмен опытом, повышение квали-
фикации – и забыть о семинарах и 
дискуссиях, рабочих экскурсиях и 
знакомстве с системой нотариата 
республики, можно было бы по-
думать, что мы поехали в самый 
настоящий гастрономический тур: 
одно каре ягненка чего стоит!..
Вообще было море общения, 

улыбок, смеха, песен. Как такового 
свободного времени не оказалось, 
график получился очень плотным, а 
программа интересной и разнообраз-
ной: спали по четыре часа в день и не 
разлучались – везде были вместе.
По сравнению с моей первой 

поездкой в Баку эта получилась 
совершенно другой и лучше. Я за-
ядлая путешественница, но хочу от 
чистого сердца признаться: никто 
и никогда не дарил мне такого по-
дарка, когда все организовано, не 
надо ни о чем переживать и забо-
титься. Спасибо, Николаю Ивано-
вичу и коллегам по сообществу! Мы 
сочетали работу и отдых, так что 
стажировка в Азербайджане стала 
профессиональным и эмоциональ-
ным подарком всем нам!».
Мир электронных новшеств и 

тайна бакинского дворика
Диана Цупило, член Совета 

молодых нотариусов НПСК, но-
тариус Шпаковского района:

– Как оказалось, нам близки прин-
ципы, на которых строится общение 
в Азербайджане: это и взаимодей-

ствие с органами власти, помощь 
людям, добросовестное и детальное 
отношение к профессии. Мы убе-
дились в том, что наши коллеги ак-
тивно осваивают информационные 
технологии. Налицо высокая клиенто-
ориентированность и государствен-
ная поддержка института нотариа-
та. Оказанное доверие нотариату 
воплощается в сопровождении всех 
сделок с недвижимым имуществом 
только нотариусами, что гарантирует 
максимальную защиту прав и закон-
ных интересов граждан.
Было очень любопытно окунуться 

в историю нотариата Азербайджана. 
К моей радости, нас ознакомили с ар-
хивом республики, который находится 
под охраной государства и является 
его ценностью. Группе НПСК показали 
старинные документы предшествен-
ников азербайджанских нотариусов, 
зачитали завещание, составленное в 
литературно-одухотворенной форме 
на имя супруги – хозяйки и храни-
тельницы очага.
Особое впечатление осталось от 

посещения нотариальной конторы в 
Баку, которая когда-то была первой 
государственной нотариальной кон-
торой: там на основе заключенного 
соглашения исполняют свои обязан-
ности два профессионала-нотариуса. 
Их наработка – не только профес-
сиональный союз, но и совершение 
действий, связанных с переводами 
из всех стран мира. Для проверки 
подлинности переводов нам проде-
монстрировали специально обору-
дованный кабинет с ультрафиолето-
вым оборудованием и микроскопом. 
Нотариусы поделились с нами соб-
ственными методами определения 
качественной копии документа, 
которая может быть настолько при-
ближена к подлиннику, что без спе-
циальных знаний не обойтись.
Кстати, рядом с этой конторой 

расположен центр, в котором есть 
переводчики с любых языков мира и 
персонал по набору текста, оформ-
лению и подготовке документа для 
свидетельствования подлинности 
подписи переводчика нотариусом, 
а также возможной впоследствии 
апостилизации этого документа. 
При таком уровне сотрудничества 
нотариус чувствует поддержку, а 
граждане довольны заботой о них.
И это еще не все. Когда я вышла 

из нотариальной конторы, внима-
ние привлекла старинная лест-
ница, которая находилась в арке, 
ведущей во двор постройки 1908 
года. Местный житель, заметив 
мое любопытство, пригласил прой-
ти. Дворик оказался узеньким, за-
строенным со всех сторон. Чистота 
в каждом уголке, вывешенные 
белоснежные простынки на бал-
конах. Что-то необычное для себя 
почувствовала, находясь там... А 
когда в этот день созвонилась с 
мамой, чтобы поделиться впечат-
лениями о проведенной экскурсии, 
заодно уточнила адрес, где про-
шло ее детство: она родом из Баку. 
Оказалось, я побывала в том самом 
дворике, где когда-то жили ма-
мины родители. Кто знает, может 
дедушка с бабушкой и в нотари-
альной конторе №1 составляли до-
кументы, а моя мама стояла рядом 
с ними и держала их за руку?.. 

РАСШИРЯЯ ГРАНИЦЫ

P. S.
Юрий Колесник, директор Центра зарубежных стажировок:
«На моей памяти много поездок с группами профессионалов раз-
ных сфер деятельности, но эта зарубежная стажировка, без преуве-
личения, одна из особенных.
Собрались такие сплоченные люди, единомышленники, замечательная 
команда, в которой все и всегда были вместе, никто не оставался в сторо-
не. Теперь, если у меня спросят, каковы нотариусы Ставрополья, я отве-
чу, что это очень искренние, душевные и при этом вдумчивые, с богатым 
опытом, профессионалы своего дела. Скажу, что не только представители 
старшего поколения в этой делегации, но и молодежь живут нотариатом, 
интересуются всем, что касается его развития, искренне переживают, что 
пока еще в ряде моментов нотариату России есть к чему стремиться.
При этом я заметил: то, что рассказывалось нотариусам Азербайд-
жана о направлениях работы нотариальной палаты Ставрополья, о 
большой общественной, социально ориентированной деятельности, 
произвело неизгладимое впечатление и даже вызвало желание убе-
диться во всем воочию. Так что, думаю, вскоре делегацию нотариусов 
Азербайджана будут принимать на Ставропольской земле.
А на меня не меньшее впечатление в столь же положительном пла-
не произвели песни молодых нотариусов. Это было просто супер. В 
общем, у этой команды есть чему поучиться, поверьте».
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Этим верным и преданным про-
водникам нотариата, посвятившим 
любимой профессии десятилетия 
жизни, не удастся провести сегод-
няшний вечер незаметно и скром-
но, ведь они виновники ежегодно-
го торжества нотариальной палаты 
Ставропольского края – чествова-
ния ветеранов нотариата Ставро-
полья.
Такой подарок из года в год с 

любовью и искренним почитанием 
их заслуг преподносит ветеранам 
профессиональное сообщество. 
Подготовкой творческой части – 
разработкой сценария, концерт-
ных номеров – с увлеченностью 
занимается Совет молодых нота-
риусов НПСК. У молодежи всегда 
находятся новые идеи и форматы, 
и каждый раз интересные, надолго 
запоминающиеся.
А что новенького сейчас? Во-

первых, приятным нововведени-
ем вечера стала его открытость. С 
инициативой сделать чествование 
ветеранов торжеством, участие в 
котором могут принять все нота-
риусы края, выступил президент 
НПСК Николай Кашурин. Как под-
твердил переполненный зал: идея 
пришлась по душе.

Гордимся вами 
мы и Родина
Помимо виновников торжества в 

зале собрались члены Совета мо-
лодых нотариусов края, нотариусы 
«золотого возраста», аппарат па-
латы. На фотозоне с изображением 
здания нотариальной палаты Став-
рополья в композиции с весенни-
ми цветами – название вечера: «В 
душе всегда поет весна!».
Об этом и повели речь ведущие 

праздника – председатель Со-
вета молодых нотариусов НПСК, 
нотариус города Ессентуки Анна 
Мандрыко и член правления НПСК, 
заместитель председателя СМН 
НПСК, нотариус города Ставропо-
ля Иван Кашурин. Подчеркнув, что 
ветераны нотариата Ставрополья – 
это люди, которые заслужили столь 
почетное звание своим честным, 
достойным, многолетним трудом. 
Ведущие отметили, насколько при 
этом каждый из ветеранов акти-
вен, энергичен и молод.
А в чем секрет этой молодости – 

предстояло узнать в ходе вечера, 
который начался стихотворным 
посвящением предшественникам, 
что не меняются с годами, а «все 
так же юны, хороши»:
Спортсменки,

чемпионки-лыжницы
И путешественницы – ах!
Вы можете четверостишьями
В прекрасных описать стихах 
Нотариата путь особенный
И каждого из нас, коллег.
Гордимся вами мы и Родина,
А с нею – каждый человек!
Красавицы, такие милые,
Такие цельные – ценить
Вас не устанем, наша сила вы,
Судьбы связующая нить.
...Нам чистотой своей сияете, 
И каждая тиха, скромна,
Но лишь посмотрит, 

понимают все:
В ее душе поет весна!..
Стихи, которые читали молодые 

нотариусы, были поэтической ил-
люстрацией к фоторяду с портре-
тами ветеранов, вызвав в зритель-
ном зале самые добрые чувства. Их 
усилило выступление президента 
НПСК Николая Кашурина, который 
вспомнил о пройденных сообща 
непростых этапах становления и 
развития воссозданного небюд-
жетного нотариата в крае, сравнил 
и детализировал состояние этого 
института тогда и сегодня, особый 
упор сделав на трудолюбие вете-
ранов и поставив в пример моло-
дежи их беззаветное служение во 
имя закона, верность профессии, 
добросовестность и отзывчивость 
в желании помочь людям.
Торжество продолжилось по-

здравлением ветеранов-юбиляров, 
которые получили памятные и цен-
ные подарки.

Увы, по тем или иным причинам 
не все ветераны смогли приехать на 
этот праздник, но так или иначе – в 
телефонных звонках, письмах – они 
выражали сожаления об этом. Как, 
например, ветеран нотариата НПСК 
Тамара Чернова и ее супруг, также 
коллега ставропольских нотариу-
сов, Анатолий Чернов, которые на-
писали следующее: «Уважаемый 
Николай Иванович, уважаемые 
коллеги, огромное спасибо за при-
глашение. К сожалению, состояние 
здоровья не позволяет принять 
участие в таких значимых меро-
приятиях. От души желаем всему 
коллективу ставропольского нота-
риата добра и удачи! Всем крепко-
го здоровья и благополучия!».
Много пожеланий и поздравле-

ний звучало в этот день. Ведущие 
не оставили без внимания ни одну 
из виновниц торжества. Их при-
глашали на сцену, а какими сло-
вами предваряли выход каждой – 
надо сказать особо. Председателя 
совета ветеранов НПСК Зинаиду 
Рубанову, например, представили 
как человека, с которым молодые 
нотариусы обожают общаться, 
ведь она на все и всегда смотрит 
с изрядной долей оптимизма и 
юмора, поражая нас своей про-
ницательностью и невероятным 
запасом созидательной энергии. А 
о ветеране Ирине Аршиновой ска-
зали, что она танцует так зажига-
тельно: перетанцевать ее просто 
нереально, и еще она всегда все 
делает с улыбкой, никогда не уны-
вает и не опускает руки ни в какой 
ситуации.
Всегда неотразима, восхити-

тельна, лучезарна и прекрасна и 
еще участница предшественница 
молодых – Людмила Ващенко, а 
кроме того, она была и остается 
непревзойденным профессиона-
лом, высокоуважаемым в нота-
риальном сообществе коллегой. 
Скрупулезной, точной, прони-
цательной, принципиальной и 
разнообразно одаренной была 
интеллектуал и исследователь, 
настоящий Шерлок Холмс исто-

рии нотариата Ставрополья и 
тонкая, очаровательная женщи-
на Любовь Мищенко. Утонченной 
и неотразимо яркой – еще одна 
ветеран, Инна Парицкая. Это 
женщина, которой свойственны 
изящность и грация, а когда она 
улыбается, солнце не соперник ее 
улыбке.

Скромным, но настолько ода-
ренным профессионально, глубо-
ким и душевным, отзывчивым и 
внимательным к людям челове-
ком была представлена ветеран 
Людмила Белова, а в глазах Га-
лины Герман, по мнению коллег, 
всегда сияют солнечные лучики, 

при этом она бесконечно добрый, 
очень трудолюбивый и невероят-
но мудрый человек. А какая кра-
сивая женщина, любимая мама и 
бабушка!..
И так далее, но не тому подоб-

ное. Эпитеты, которыми характе-
ризовали каждую из приглашае-
мых на сцену милых, польщенных 

вниманием и счастливых женщин, 
не повторялись из раза в раз. Каж-
дое слово было подобрано инди-
видуально – добавляя портрету 
его героини черты, которые помо-
гали ее узнавать тем, кто сидел в 
зале задолго до того, как называ-
лось ее имя.

Человек без друзей, 
что фрегат без паруса
Ветераны обращались к колле-

гам в зале со словами приветствия, 
делились чувствами и впечатле-
ниями. Каждая по-своему благо-
дарила за внимание, которое чув-
ствуется в отношении к ней лично и 
всему коллективу ветеранов нота-
риата НПСК со стороны нотариаль-
ной палаты, коллег- нотариусов, за 
поддержку Николая Ивановича, 
правления палаты и всех остальных 
в тех сложностях-трудностях, кото-
рых порой не избежать. Сердечную 
признательность выражали вете-
раны родной палате и за матери-
альную поддержку – ежемесячную 
доплату к пенсии, которая являет-
ся существенной поддержкой, по-
могает увереннее жить.

– Николай Иванович, под вашим 
крылом мы такие холеные и леле-
янные, – призналась ветеран НПСК 
Людмила Белова, – знаем, что по-
можете в горести, разделите с 
нами радость, спасибо!
В том или ином контексте эту мысль 

выражал каждый, кто выходил на 
сцену. Ветеран НПСК Любовь Мищен-
ко отметила, что уход на заслуженный 
отдых и поддержка нотариальной па-
латы дали очень многое:

– У меня теперь стало больше 
времени для занятий в Школе жур-
налистики НПСК, написания статей, 
занимаюсь всем, что интересно, 
много времени уделяю спорту и 
знаю, что звание ветерана нота-
риата НПСК – это выход на новый 
качественный уровень, где можно 
полноценно и разнопланово про-
являть себя, быть востребованным, 
жить интересно и содержательно.

– Я не перестаю восхищаться му-
дростью идеи Николая Ивановича 
создать в нашей палате Совет вете-
ранов и ее великолепным воплоще-
нием, – сказала ветеран нотариата 
Вера Малышева. – Совет помогает 
нам быть вместе, оставаться в гуще 
событий, он позволяет применять 
себя, делиться знаниями и опытом, 
общаться с молодежью, другими 
коллегами. Так мы не выпадаем 
из жизни, чувствуем, что у нас есть 
потенциал и что он пригодится, ну-
жен, важен. Спасибо!
Много в этот вечер говорили о 

дружбе и поддержке, чувстве лок-
тя, единомыслии и сплоченности. 
Ветераны Ольга Лысенко, Нина 
Фролова, Галина Серик и Галина 
Курдубанова признавались в люб-
ви к профессии и коллегам, с кото-
рыми вместе столько прожито. Их 
поддержали Лидия Пономарева и 
Надежда Савушкина, сойдясь во 
мнении, что не представляют жизнь 
вне и без сообщества.

– Ветеран нотариата Ставро-
полья – это замечательное зва-
ние, наверное, лучшее среди всех 
остальных, – отметила Надежда 
Савушкина.

– Вы даже не представляете, как 
часто я мысленно, да и вслух гово-
рю спасибо за то, что у нас в нота-
риальной палате есть такое сооб-
щество, что мы не уходим в никуда, 
а продолжаем активно жить, чув-
ствуем свою необходимость, тепло 
и уважение коллег, – призналась 
Ольга Лысенко.

– Ставропольскому нотариату 
повезло с руководителем, кото-

Вместе мы навсегда, 
и не властны года!..

С первого момента – еще только входящими в зал, такими красивыми и торжественны-
ми, слегка волнующимися, одетыми нарядно, со вкусом и свойственной их поколению 
элегантной простотой – их можно с легкостью отличить от других коллег. Они несколь-
ко смущены, чувствуя внимание окружающих.

Текст Елены Гончаровой   Фото автора
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рый все делает не для галочки, от 
души. Николай Иванович ценит Со-
вет ветеранов НПСК и смотрит куда 
дальше и шире нас, – сказала ве-
теран Людмила Ващенко. – Оказы-

вается, что мы сами не знаем всех 
своих возможностей: год от года 
понимаем это, открывая новые сто-
роны, новые таланты, убеждаясь, 
насколько интересно и содержа-
тельно можно жить, невзирая на 
возраст.
Более чем уместной в этом отно-

шении оказалась пословица, при-
веденная Николаем Кашуриным: 
человек без друзей, что фрегат без 
паруса. Все верно: именно в содру-

жестве нотариата края, которое из 
года в год только крепнет, кроется 
секрет того, почему ставрополь-
ская нотариальная палата такая 
активная, почему работает каче-
ственно и результативно в самых 
разных направлениях.
Чествование продолжалось ду-

шевно и неспешно – в диалоге с 
каждой его виновницей. Поставив 
себе цель узнать секрет красоты 
и молодости старших коллег, мо-
лодые нотариусы задавали им ка-
верзные, веселые, а то и философ-
ские вопросы.

Например, Зинаиду Рубанову 
спросили, какой она завтрак пред-
почитает? Из вариантов ответов 
были предложены медальоны 
из говядины и пропаренный рис, 

блинчики с брокколи, листья сала-
та с кунжутом или любой вариант, 
лишь бы был под стать прекрас-
ному настроению. Как ответила 
ветеран, очевидно: конечно, под 
стать настроению, которое всегда 
отлично.
Какие только вопросы не зву-

чали! Ведущие хотели знать, как 
ветераны относятся к утренней 
пробежке, что считают лучшим 
инструментом для вечной красоты 

и молодости, интересовались, что 
ветеранам помогает быть всегда 
в хорошем настроении и, конечно, 
как сделать так, чтобы в душе всег-
да пела весна? Ответы были такими 
искренними и мудрыми, что впору 
собирать материал в книгу «Сове-
ты молодому нотариусу». Ветераны 
говорили о простых, но таких важ-
ных вещах и составляющих нашей 
жизни. Это и любовь к профессии и 
людям, семья, дети, любовь и вос-
хищение миром вокруг, родной 
природой, краем, в котором жи-
вут. Говорили о том, что надо всег-

да улыбаться, не унывать, быть на 
высоте, не бояться трудностей, 
достигать поставленных целей и 
не отставать от сообщества, не 
оставаться в стороне.

– Секрет нашей молодости в при-
частности к труду, к профессии. Мы 
счастливы, ведь живем в отзывчи-
вом сообществе, где нас понимают 
и ценят! – произнесла Людмила 
Ващенко, а ее коллега по Совету 
ветеранов НПСК Людмила Белова 
добавила: 

– Секрет нашей молодости в люб-
ви к людям. Тогда интересно все!

Стихи поэтессе 
и конкурсы, от которых 
хочется жить
А вот представляя ветерана но-

тариата НПСК Надежду Ковтунен-
ко, ведущие попытались прибли-
зиться к ней в уровне сердечности, 
глубины чувств, а также в степени 
поэтического мастерства.
После того как Надежда Ни-

колаевна выступила, прочитав 
несколько стихотворений из на-
писанных недавно и даже приуро-
ченных к этому дню, молодые но-
тариусы подарили ей стихотворную 
композицию-посвящение.

Немного на свете людей,
Готовых без просьбы,
А просто, чтоб каплю добрей 
Мы стали и проще,
Без зова на помощь спешить,
Всем-всем помогая,
И так жизнерадостно жить,
На боль невзирая...
Стихотворение, строфы которого 

читали, выходя один за другим, мо-
лодые коллеги поэтессы-ветерана, 
отозвались не только в ее сердце. 
Их поняли и благодарно приняли 
все в зале, ведь творчество На-
дежды Ковтуненко и вся ее жизнь 
заслуживают этого. А когда в за-
ключение прозвучало пожелание 
мечты воплощать и творить всегда 
и почаще, зал поддержал эти слова 
искренними аплодисментами.
Ветеранам традиционно вруча-

лись индивидуальные подарки, 
а настроение торжеству помогли 
придать песенные номера от Сове-
та молодых нотариусов Ставропо-
лья. На сцену выходили Екатерина 
Лысенко, Марина Снимщикова, 
Диана Цупило, Сергей Кистерев, 
Денис Пеньков, Роман Чалченко и 
Дмитрий Кайванов.

– С нашими молодыми не со-
скучишься, всегда придумают что-
то особенное в программе таких 
встреч, – говорит Ирина Аршино-
ва. – всегда с удовольствием при-
нимаю в них участие, так приятна 
сердечность отношения к нам. А 
какие песни для нас они поют! Не 
только современные и ретро хиты, 
но даже специально для ветеранов 
написанные.
В этот вечер прозвучала новинка 

из таких специальных посвящений 
ветеранам. Ею торжество было от-
крыто, и она же его завершила. Бы-
стро запомнили зрители слова ее 
припева и с удовольствием подпе-
вали молодым нотариусам: «Вместе 
мы навсегда! И не властны года!

Улыбнемся друзья, мы большая-
пребольшая семья!»
Но и это не все. Формат до-

машних посиделок, разговора по 
душам встрече придал конкурс 
«Дочки-сыночки-матери». Так как 
в зале собрались люди, родные по 
духу, идеалам, принципам и также 
родные в самом прямом смысле 
этого слова, было решено затро-
нуть самые сокровенные струны 
памяти. Парам конкурсантов, в ко-
торых находились, например, мать 
и сын или мать и дочь, было не-
обходимо задавать вопросы друг 
другу, а ответами были воспомина-
ния о детских годах детей и юности 
их родителей.
Так, сообществу нотариата Став-

рополья стало известно, что Люд-
мила Ващенко пела на ночь своему 
сыну Константину колыбельную 
из мультфильма «Умка», а Надеж-
да Савушкина, когда у нее еще не 
было сына Евгения, мечтала имен-
но о таком ребенке, и впервые уви-
дев море, Евгений удивился, что оно 
такое большое. При этом Виктория 
Бурлуцкая – дочь ветерана НПСК 
Галины Герман – никогда не шали-
ла, была очень послушным ребен-
ком. Инна Парицкая с детства раз-

решала «помогать» себе в работе 
сыну Вячеславу – ставить печати 
он мог с двух лет, а дочь Ольги Лы-
сенко Екатерина больше всего на 
свете любила и любит мороженое.
И потом, когда часть конкурсной 

программы, посвященную воспоми-
наниям, сменила развлекательно-
динами-ческая, ветераны пове-

селились на славу. Давно ли вы 
пытались проткнуть шарик без по-
мощи острых предметов? Попро-
буйте, и вам понравится, но куда 
интереснее это делать вдвоем с 
молодым нотариусом. У героинь 
праздника и их коллег это отлично 
получилось!..

– Давно так много не смеялась, – 
говорит, возвращаясь на свое ме-
сто в зале, вице-президент НПСК, 
нотариус города Ставрополя Лари-
са Шаповалова. – Эмоций – через 
край, и все самые положительные.
С радостью откликались ветераны 

на все задумки молодежи. Никто не 
сомневался, глядя на них – улыбаю-
щихся, бодрых, активных, что в их 
душах поет весна. А секретом их мо-
лодости и энергии поделился в за-
вершение вечера президент НПСК:

– Перед нами особые люди, ко-
торые знают цену тому, что истин-
но в жизни, – сказал он. – Глядя на 
нотариальное сообщество нашего 
края, я вижу перед собой сочета-
ние нескольких поколений, кото-
рых объединяет одинаковое отно-
шение к жизни и биение сердец в 
одном ритме. Эти встречи незамет-
но, но будут иметь свое продолже-
ние для молодежи, ведь мы сегод-

ня и сейчас пишем свою историю, и 
на выработанном нами опыте будут 
проходить свое становление те, кто 
идут следом. Я верю, что такое от-
ношение к коллегам, уважаемым 
предшественникам не канет в 
Лету, а станет достоянием по-
томков, никогда не утратив сво-
ей ценности. 

P. S.
Позитивные эмоции этого праздника разделила его почетная 
гостья – кандидат экономических наук, профессор, научный 
консультант Федеральной нотариальной палаты, научный руко-
водитель образовательных программ по налогам и налогообло-
жению института экономики недвижимости при государственном 
университете «Высшая школа экономики», член Экспертного со-
вета при Торгово-промышленной палате РФ по совершенствова-
нию налогового законодательства Галина Волкова. «Это лучший 
из дней моей жизни, – поделилась она впечатлениями. – Я при-
шла на чествование ветеранов нотариата, а увидела никаких не 
ветеранов. Это же супермамы, женщины, которым не занимать 
ни красоты, ни энергии! Душевное тепло и общение с ними бес-
конечно многого стоит».
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– Вон, вон мой шарик полетел, 
сиреневый! – закричала семилет-
няя Настя.

– А мой голубой совсем высоко 
уже! – слышен звонкий голос ее 
старшей подружки Арины. – Пусть 
желание, которое я загадала, сбу-
дется.
На спортивной площадке До-

школьного детского дома № 9 
краевого центра мальчишки и 
девчонки самых разных возрастов. 
Вот старшеклассница Ирина, а вот 
совсем крошки – Владик, Саша, 
Паша, Стасик и маленький Марик, 
Марго, Жорик, Вика… У каждого из 
них свое самое главное желание. 
Какое? Дети знают: говорить нель-
зя, а то не сбудется, и на наводящие 
вопросы взрослых – организаторов 
праздника «Лето весело встречай!» 
нотариусов нотариальной палаты 
Ставропольского края – отвечают в 
общем. Мечтают о летних поездках 
и путешествиях, о подарках и сла-
достях, о новых друзьях и, конечно, 
о счастье, любви, удаче в жизни.

– Мы очень ждали наступления 
лета, – говорит 15-летняя Ирина. – 
Так получилось, что я самая первая 
открываю летний сезон – уже зав-
тра уезжаю в санаторий. Конечно, 
радостно!..
Если у детства и лета есть символы, 

то первый из них – это, безусловно, 
мороженое. Его – вкуснейшее эски-
мо, предусмотрительно уложенное в 
термопакет, в этот жаркий полдень 
нотариусы раздают всем-всем – и 
детям, и их наставникам. Только 
самые маленькие от директора дет-
ского дома Елены Побейпеч вместо 
мороженого получают конфеты: что-
бы горлышко не заболело.
И каким бы вкусным ни было 

лакомство, как бы ни хотелось его 
растянуть, тишина на площадке 

стояла недолго. Стоило раздаться 
вопросу директора: «Ну как, ре-
бята, вам кино?», разноголосица 
восторгов стала понятным и самым 
лучшим подтверждением, что кино 
понравилось.

Кинопоход – какое замечатель-
ное и любимое детьми слово. Как 
поясняет заместитель директора 
детдома Анатолий Арясов, кино – 
одно из самых любимых развле-
чений для его подопечных. А для 

нотариусов края это новая, но уже 
прижившаяся традиция в череде 
разных мероприятий ко Дню защи-
ты детей.
Надо заметить, шефство, кото-

рое нотариальная палата Ставро-

полья ведет над этим детским до-
мом – многолетнее. Было время, 
когда помощь детям в нем оказы-
вала нотариус города Ставрополя 
Наталия Мухортова. Она и сейчас 
в активе, является координатором 
этой работы:

– Наш президент Николай Ива-
нович Кашурин любит цитировать 
известную пословицу о том, что 
один в поле не воин, – говорит 
она. – Действительно любое дело 
будет нам по плечу, если возьмем-
ся сообща. В этом сила коллектива, 
и в случае с подшефным детским 
домом у нас так и получилось. Если 
когда-то я оказывала помощь его 
воспитанникам, то теперь в эту 
работу включились мои коллеги, и 
благодаря этому жизнь детей здесь 
стала разнообразнее – появились 
традиции, такие как новогодние 
праздники «Подарки от Зайчика» 
или такие вот кинопоходы ко Дню 
защиты детей.
Искренне откликаются и активно 

участвуют в такой работе моло-
дые нотариусы Ставрополья. Вот и 
в этот раз было продумано все: от 
заказа шаров и мороженого до по-
купки билетов в мультиплексовый 
кинотеатр Ставрополя.

– Ребята, какой фильм будем 
сегодня смотреть, знаете? – спро-

«Аладдин», мороженое 
и шарики желаний

…Когда в ярко-голубое небо над Ставрополем взлетели тридцать разноцветных шари-
ков, вдвое большее количество детских глаз устремилось ввысь, провожая их полет.

Текст Анастасии Федоровой   Фото автора

Текст Елены Гончаровой   Фото автора

На площадке перед Ставрополь-
ским краевым геронтологическим 
центром, собравшей в этот день более 
170 человек, стало тихо. Не слышно 
военных песен, которые так душев-
но исполняли красивые и нарядные 
пожилые женщины и мужчины из 
ансамбля «Рябинушка». Сомкнулись 
мехи баяна руководителя вокалистов 
СКГЦ Полины Щербаковой. Умолкли 
беседы за столами, притихли бравые 
военнослужащие у расположившей-
ся здесь же военно-полевой кухни. 
Только слышно, как трепещет на ве-
тру российский флаг да щебечут пти-
цы в весенних ветвях.

По поручению президента 
НПСК Николая Кашурина Лариса 
Леонидовна поздравила с празд-
ником всех собравшихся. Голос 
выступающей дрожал. Она го-
ворила о том, что чувствовала и 
переживала сама, слова звучали 
от сердца, искренне. Добрый от-
клик находили они у всех, кто со-
брались здесь вместе – отметить 
День Победы.
Верно: нет и не может быть к со-

бытиям тех огненных лет, к людям, 
которым мы обязаны счастьем и 
радостью жить, иного отношения, 
чем благодарность им, гордость их 

подвигами и вечная память о каж-
дом из тех, кого нет с нами.
Об этом говорил и директор 

центра Константин Больбат, под-
черкнув, что уже третий год про-
живающие здесь получают неза-
бываемый и желанный подарок от 
нотариата Ставрополья к 9 Мая – 
военно-полевую кухню.

– Мы дружим многие годы. Каж-
дый май нотариусы края обязатель-
но делили с нами самый главный 
праздник – День Победы. Они ор-
ганизовывали и проводили различ-
ного рода мероприятия: дружеские 
концерты-переклички, встречи, в 
которых мы с удовольствием при-
нимали участие. Но когда в 2017 
году ворота нашего центра распах-
нулись и мы увидели заезжающую 
к нам военно-полевую кухню, мы 

признались: о таком только мечта-
ли.
Константин Эдуардович по-

благодарил нотариальную палату 
Ставрополья и ее руководителя за 
то, что из года в год не прекращают 
дарить столь символичное побед-
ное угощение, задавая празднику, 
который носит название «Весна 
Победы», особый тон.
Торжественную часть завер-

шили громкие аплодисменты со-
бравшихся за столами бабушек и 
дедушек – участников Великой 
Отечественной войны, детей войны, 
инвалидов. Каждому в этот день 
было уделено внимание: момент за 
моментом добавляли встрече яр-
кости, а чувствам людей – теплоты.
Вот представители нотариата 

края дарят участникам праздника 
букеты сирени. Дорога она людям: 
бережно укладывают они веточ-
ки с нежными соцветиями рядом 
с собой на столы. А нотариусы и 
сотрудники нотариальных контор 
уже прикрепляют каждому неотъ-
емлемые символы Великой Побе-
ды – георгиевские ленты.

– 6 мая – День памяти святого ве-
ликомученика Георгия Победонос-
ца, – говорит член Совета молодых 
нотариусов Ставрополья, нотариус 
Красногвардейского района Ольга 
Денисова. – Цвета, отображенные 

«Весна Победы», 
песни, каша и сирень

«К этому празднику нет и не может быть равнодушных среди нас», – сказала вице-
президент нотариальной палаты Ставропольского края, нотариус города Ставропо-
ля Лариса Шаповалова.
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на ленте – оранжевый и черный, – 
символизируют огонь и дым войны, 
силу, отвагу и мужество наших ге-
роев.
Надо заметить, в подготовке к 

этой акции, инициатива проведения 
которой много лет назад принадле-
жала нотариусам города Ставрополя 
Марине Кашуриной и Ивану Кашу-
рину, приняло участие много нота-
риусов края. В активе – Совет моло-
дых нотариусов: помогали не только 
материально, но и точечно – Ольга 
Денисова взяла на себя ответствен-
ную миссию подготовки Георгиев-
ских лент, сирень – кто охапками, 
кто целыми багажниками – привезли 
нотариусы Олег Белогаев, Борис Ко-
валенко, Михаил Курякин, Марина 
Тафинцева, Наталья Юрина, не от-
стали от них помощники нотариусов 
Наталья Подъячева, Дарья Гуркина 
и Дмитрий Мухортов. Так же сообща 
они спешили на помощь всем участ-
никам праздника, вместе пели песни 
военных лет.
А какие песни звучали! Всеми лю-

бимые «Катюша», «Смуглянка», «Идет 
солдат по городу», «Три танкиста», 
«Темная ночь», «Спят курганы тем-
ные»… В нескольких солировал не 
понаслышке знакомый нотариусам 
участник Великой Отечественной 
войны Алексей Петрович Орлов.

– Посмотрите, какой пример 
Алексей Петрович подает нам. В 

свои 93 года он преисполнен опти-
мизма и не сдает позиций – регу-
лярно выступает на наших совмест-
ных концертах, – комментирует 
член СМН НПСК, нотариус города 
Ставрополя Борис Коваленко. – Это 
не может не восхищать!..
А что же солдатская каша? Была? 

Конечно, и вкуснейшая, по всеобщему 
признанию дегустаторов: гречневая, 

с тушенкой и овощами, да на сливоч-
ном маслице. А к ней чай со сладостя-
ми – угощение на любой вкус.
Проворно работали сотрудницы 

центра, разносившие на подносах 

разносолы этого праздника. Здесь 
и впрямь поспевай – народу-то 
много, и все задорные, веселые, с 
удовольствием воспринимающие 
идею перекусить под песни. Никого 
в этот день не обошли стороной, и 
не только на площадке торжества, 
но и в многочисленных палатах и 
комнатах геронтологического цен-
тра, ведь проживающих в нем без 
малого 400 человек.
Среди тех, кто в этот день раз-

делил солдатскую кашу несколько 
позже, был и еще один ветеран – 
почетный житель села Бешпагир, 
почетный гражданин Грачевского 
района, почетный ветеран Ставро-
польского края Сергей Иванович 
Ковалев. Неотложные дела не дали 
возможности побывать на празд-
нике, да ничего, праздник сам на-
шел своего героя.

…Долго не расходились бабушки 
и дедушки, за столами завели бе-
седы, вспоминали былое, говори-
ли о современности. И потом, взяв 
букеты сирени, вышли для общей 
фотографии, дружно кричали «Ура, 
Победа!» и, переполненные до-
брыми чувствами, хвалили военно-

полевую кухню, от души улыбались 
нотариусам, говорили о том, что 
праздник получился таким, как 
надо – настоящим, солнечным, по-
зитивным, победным. 

БЫТЬ РЯДОМ

БЛИЗКИЕ ЛЮДИ

Об этом не забывают молодые 
нотариусы нотариальной пала-
ты Ставропольского края, кото-
рые постоянно в деле: акции и 
проекты, социально значимые 
инициативы – это их кредо. Они 
стараются людям помогать не 
только профессионально, но и в 
общественной работе. Однако и 
о спортивной форме не забыва-
ют, не лишнее это: из кабинета 
выйти на свежий воздух и про-
вести там время вместе. Из года 
в год завершающим аккордом 
весны для членов Совета моло-
дых нотариусов НПСК становит-
ся спортивная встреча, в форма-
те которой нотариусы и члены их 
семей состязаются в самых раз-
ных умениях.

– Как и несколько лет подряд, 
сегодня мы попробовали свои 
силы в стрельбе из лука, пулевой 
стрельбе и в командной игре в 
пейнтбол, – рассказал нотариус 
Предгорного района, член Сове-
та молодых нотариусов нотари-
альной палаты Ставропольского 
края Денис Пеньков. – Любопыт-
но, что, хотя первые два вида и 
объединяет слово «стрельба», 
они значительно безопаснее, 
чем пейнтбол.
Так и есть. В истории сорев-

нований по пулевой стрельбе 
практически не было печальных 
случаев, связанных с оружием. А 
вот после пейнтбола некоторые 
коллеги вернулись с шишками на 
лбу. Но при этом с горящими от 
счастья глазами. Просто детский 
восторг. Только и было разгово-
ров, кто и как убегал, когда и кого 
«ранили», у кого не вовремя за-
кончились «патроны». В целом это 
не только физическая разминка 
для организма, но и прекрасная 
психологическая разгрузка.
Пока команды облачались в 

защитную экипировку, стреляли 
друг в друга пейнтбольными ша-
риками с краской, а потом разо-
ружались, на другой площадке 
развернулись соревнования по 
стрельбе. Попробовать свои спо-
собности смог каждый. Кто-то 
впервые. Стрельба из лука – не-
простое занятие. Крепкий, тугой 
лук держать в натянутом состоя-
нии тяжело, а нужно успеть при-

целиться. Дрогнет рука, и стрела 
полетит не в том направлении. 
Так, полотно за мишенью отча-
янно расстреливали многие из 
наших робин гудов. Немало на-
шлось и профессионально под-
готовленных стрелков среди 
представителей Совета молодых 
нотариусов.
Площадки для игр располо-

жены на территории детского 
лагеря в поселке Энергетик го-
рода Пятигорска. По инициати-
ве нотариуса города Ессентуки 
Леонида Созонова наши спор-
тивные мероприятия проходят 
именно здесь. Это тихое, спо-
койное, уютное место в лесу. Ни 
смога, ни суеты, и те нотариусы, 
которые приехали со своими 
детьми, не пожалели об этом. 
Дети проводили свои соревно-
вания, забыв про мультики и ви-
деоигры. Бегали, прыгали, смея-
лись, знакомились и завязывали 
дружеские отношения. Все ма-
ленькие спортсмены получили 
заслуженные награды: детской 
радости не было предела.
Среди взрослых участников в 

непростой борьбе за первенство 
также определились победители. 
В стрельбе из лука первое место 
занял нотариус Курского района 
Виталий Ковтуненко, второе – но-
тариус Петровского городского 
округа Елена Кацай и третье – 
нотариус Георгиевского город-
ского округа Артем Аршинов. В 
пулевой стрельбе первое место 
заслуженно досталось помощ-
нику нотариуса Новоселицкого 
района Даниилу Голосову, второе 
разделили помощник нотариуса 
города Кисловодска Екатерина 
Пятибратова и нотариус города 
Невинномысска Сергей Кистерев, 
а третье место на пьедестале по-
чета получил совсем юный участ-
ник игр – сын нотариуса Пред-
горного района Максим Пеньков. 
Торжественно поздравляла и на-
граждала участников состязаний 
медалями и кубками председа-
тель Совета молодых нотариусов 
НПСК, нотариус города Ессентуки 
Анна Мандрыко.
Мероприятие прошло легко и 

душевно. Отличный старт! Есть на-
строй на летнюю спартакиаду. 

Спорт – 
залог победы
Молодость – это всегда энергия, бодрость, источни-
ком которых являются активность, движение, спорт. 

В ДЕСЯТОЧКУ

Текст Людмилы Кузнецовой, нотариуса города Кисловодска,
члена СМН НПСК, члена Школы журналистики НПСК

сила, встречая детей у входа в 
кинозал, нотариус Шпаковского 
района, член Совета молодых но-
тариусов НПСК Диана Цупило и 
удивилась моментальному ответу: 
«Аладдин!». Дети пришли уже ин-
формированными.
Снаряженные в кинопоход 

попкорном, сладостями и напит-
ками, довольные мальчишки и 
девчонки, предвкушая интерес-
ный фильм, входили в зал с сия-
ющими глазами. Занимали места 
не торопясь. Малышам помогали 
нотариусы, воспитатели и стар-
шие ребята, причем, где нота-
риус, а где воспитатель, было не 
так и просто определить: вот за 
ручку ведут ребятню на шестой 
ряд нотариус города Ставропо-
ля, член СМН НПСК Константин 
Ващенко и помощник нотариу-
са города Кисловодска Дарья 
Гуркина, а вот малыша Даниила 
поднимает на руки с инвалидной 

коляски помощник нотариуса 
Буденновского района Дмитрий 
Кайванов. Радостно Даня ле-

тит на свое место. И начинается 
кино!..
На одном дыхании посмотре-

ли дети фильм. Гай Ричи, режис-
сер «Аладдина», снял красивей-
шую волшебную сказку, которая 
увлекла не только ребят, но и их 
сопровождающих. Зал покидали 
восторженными, под большим и 
позитивным впечатлением от уви-
денного:

«Мне понравилась обезьянка!», 
«А мне принцесса Жасмин, она на 
нашу Иру похожа, правда?», «Точ-
но, Ира, ты как принцесса!», «Даже 
лучше!», «Ой, смотрите, какая афи-
ша, давайте сфотографируемся на 
память?!».
Пусть в памяти этих ребят будет 

больше таких встреч – праздников, 
концертов, кинопоходов – чтобы 
дети знали наверняка: этот мир 
прекрасен, потому что там, где есть 
добрые люди, нет места ничему, 
кроме радости и счастья. 
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Текст Любови Мищенко, ветерана нотариата НПСК, члена Школы журналистики НПСК    
Иллюстрация Евгения Синчинова

В кабинет уверенно заходит модно одетая женщи-
на. Едва успев сесть, констатирует:

– Вот доверенность от мамы, она хочет отказаться 
от наследства.
Изучаю документ:
– Но это доверенность на представление ее интере-

сов в налоговом органе, и только. Отказаться от на-
следства по ней вы не можете.
Дама недоумевает:
– Почему?
– Потому что здесь нет полномочий на отказ от на-

следства.
– Как это нет! Вот, читайте: написано же – подавать 

заявления!
Время, ушедшее на разъяснения, подтверждающие 

законность и правоту моего утверждения, принесено 
на алтарь профессии. Но, боюсь, это ничего не изме-
нило. Спустя 40 минут моих аргументов о том, почему 
нельзя отказаться от наследства по этой доверенно-
сти, и непрерывного монолога возмущенной и более 
чем категоричной посетительницы, обвинившей меня 
чуть ли не во всех смертных грехах, расстались каж-
дый при своем.
Я выдохнула не сразу. Единственное, в чем, по 

мнению дамы, я не была повинна, так это в развале 
СССР…

Но – наступил следующий день. Прекрасная пого-
да, отличное настроение. Спешу на любимую работу, 
начинаю прием, вот и первая посетительница. Где-то 
я ее видела или на кого-то она похожа? Да нет, по-
казалось…
А женщина тем временем заявляет:
– Вчера вы отказали моей дочери по доверенности 

заявление написать. Я зачем доверенность давала, 
деньги за нее платила?
А, так вот почему она мне показалась такой зна-

комой: это же продолжение вчерашней истории. Ну 
ничего, сейчас разберемся. Поясняю причины отказа. 
Спустя полчаса непонимания с ее стороны вдруг что-
то сработало, и она со мной согласилась. Но тут же 
добавила: отказ от наследства хотели сделать после 
свекрови, как все-таки быть в этом случае?..
Наверное, вы уже догадались, что было дальше? 

Прошел еще час, прежде чем дама поняла, почему 
она не может отказаться от наследства по закону по-
сле свекрови.
Вполне удовлетворенная в итоге моим подробным 

и разносторонним неоднократным объяснением, она 
уже стояла у выхода из кабинета, как вдруг произ-
несла:

– А, может, давайте все-таки напишем отказную, 
чтобы другие наследники не обиделись. А?..

СЛУЧАЙ ИЗ ПРАКТИКИ

Как бы не обидеть
Работа нотариуса мне всегда нравилась общением с людьми, когда находишь не-
обходимые слова, объясняешь юридические тонкости и помогаешь, в результате 
человеку жить спокойно и счастливо. Но бывали и такие ситуации, как эта…
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И зовут тебя Денис Пеньков. Ты 
нотариус. Где-то за тысячу киломе-
тров на Ставрополье есть Предгор-
ный район, а в нем – нотариальная 
контора, в которой ты трудишься – 
ведешь прием, помогаешь людям 
в защите их прав и интересов. Ка-
бинетная работа, сидячая, а горы – 
это твое. Удается в них побывать, 
правда, не так и часто, но сейчас на 
этой вершине осуществилась за-
ветная мечта – взойти на Арарат!..
Высота 5137 метров. Первые пять 

тысяч из них дались очень непро-
сто. После двух подъемов и ноче-
вок в базовых лагерях штурманули 
на третью ночь. Вышли в час, шли 
медленно и расстояние в километр 
сто пятьдесят метров по вертикали 
преодолели за шесть часов…
В твоей группе семеро человек, 

есть пара из Словакии – он и она – 
друзья по духу. Она, кстати, от-
лично говорит по-английски и по-
русски, но тебе нравится находить 
много схожего в словацком языке, 
и вы со словаками говорите на 
своих родных языках, при этом от-
лично понимая друг друга. Осталь-
ные ребята – россияне, и еще – 
проводник-курдистанец. Только 
представить: для тебя восхожде-
ние на Арарат – яркое впечатление 
и непростая победа над собой, а 
для него – обычная работа. Кстати, 
с горной болезнью борется и он – 
никто от нее не защищен, ясно.
Шаг за шагом, медленно идете 

сквозь ночь при свете фонариков. 
Останавливаться нельзя – сразу за-
мерзают кончики пальцев на ногах, 
руки, хоть и в перчатках. Плохо на 
высоте циркулирует кровь, давле-

ние, нехватка кислорода. Темпера-
тура минус двадцать, но кажется, 
холоднее некуда. Идешь, монотон-
но переставляя ноги, вонзая кошки 
в наст. Вспоминаешь первый пере-
вал – десять лет назад уже, как бы-
стро время летит – перевал Строи-
телей по пути на Красную Поляну. 

Красиво там, Кавказский хребет, 
панорамы, которые невозможно 
забыть.
Зачем люди ходят в горы? На-

верное, причины различны, у каж-
дого свое. Ты вот любишь в горах 
хорошую компанию, костер, песни 
под гитару, ночевки в палатках… А 

восхождение – это соревнование с 
собой. И в случае с Араратом – со-
ревнование, которое ты вряд ли 
выиграешь. Хочется остановиться, 
идешь через силу, никакого жела-
ния двигаться, хочется спать… На 
каждом шагу думаешь: все, хватит, 
возвращаюсь. Но в кармане лежит 

то, что мотивирует больше силы 
воли и стремления самоутвержде-
ния – флаг Совета молодых нота-
риусов НПСК.
Визуализируешь картинку воз-

вращения, то, как отдаешь этот 
флаг председателю Совета Анне 
Мандрыко, говоришь: «Так полу-
чилось, не дошел», и… становится 
ясно: так не будет. Шаг, еще один, 
не спать, идти вперед.
Все-таки те, кто думает, что в вос-

хождении самое главное – физпод-
готовка, ошибаются. Главное – то, 
что в голове: есть ли причина ве-
ская, неоспоримая, тогда дойдешь 

во что бы ни стало. А если причины 
такой нет, шансов меньше.
Горы волшебны. Чудесны. И, 

кстати, это не вздохи неисправимо-
го романтика, а завуалированное 
негодование на такой «фокус», как 
эффект отдаляющихся скал. Пред-
ставьте, выходите – вершина вот, 
недалеко, рукой подать. Идете час, 
другой, с нее глаз не сводите, а она 
ну ни йоту не ближе…
Это особо чувствуется на тех са-

мых оставшихся до нее 137 метрах, 
которые стоили получаса борьбы с 
горой. Пробивал трассу по снегу. 
Шел первым в группе – тропил-
тропил, а остальные за тобой, и вот 
пришли, наконец.

7-15 утра. Ну что, брат Арарат, 
вот это ветер у тебя на вершине!... 
Такой, что выдуло стекло из солн-
цезащитных очков и пришлось об-
ходиться без них. Да ладно, что, до-
ставать флаг? И держать покрепче, 
а то унесет. Фото – для коллег, и 
теперь – домой. На работу пора.
Вот и все, все. Теперь отдыхай 

работой: когда для гор время най-
дется?

…Но на Казбек ты мечтал поднять-
ся всегда не меньше, чем на Арарат. 
И флаг, флаг надо не забыть. 

ДЛЯ ДУШИ

Белая голова Арарата
Вот она – на фотографии – округлая, заснеженная, гладкая, без острых скалистых от-
рогов – вершина горы Арарат. Той самой, к которой некогда причалил Ноев ковчег. Во-
круг – мир. В легкой белесо-голубой дымке горы и долины. Лучи солнца, отражаясь от 
искристого снега, слепят глаза, ветер раздувает флаг в твоих руках. Флаг Совета моло-
дых нотариусов нотариальной палаты Ставропольского края.

Текст Елены Гончаровой   Фото предоставлено Денисом Пеньковым

Зачем люди ходят в горы? На-
верное, причины различны, у 
каждого свои. Ты вот любишь 
в горах хорошую компанию, 
костер, песни под гитару, 
ночевки в палатках… А вос-
хождение – это соревнование 
с собой. И в случае с Арара-
том – соревнование, которое 
ты вряд ли выиграешь.


